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ЕСЛИ БЫ НЕ РЕВОЛЮЦИЯ…

НЕТ ОТНОШЕНИЙ
БОЛЕЕ БЛИЗКИХ,
ЧЕМ ДОБРОСОСЕДСКИЕ

ЗАЯВЛЕНИЕ ФНЕ
КОММЕНТИРУЕТ
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР
РА А.АНКВАБ

UNICEF ПРЕДСТАВЛЯЕТ
НОВУЮ ПРОГРАММУ

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»

РАДОСТЬ ОЖИДАНИЯ СЛОВА

ОКНА  В  БОЛЬШОЙ  МИР…

ДИПЛОМАТАМИ РОЖДАЮТСЯ…
НО УЧИТЬСЯ НЕОБХОДИМО

БЕТОН ПЕТРА ЦУЛУКИДЗЕ

ЖИТЕЛЮ АВСТРАЛИИ
ПОНРАВИЛОСЬ СИДЕТЬ
В МУСОРНОМ БАКЕ

НЕ ТОЛЬКО КАК ВЫХОД
ИЗ КРИЗИСА

УЧЕНЫЕ ПРЕДЛАГАЮТ СДЕЛАТЬ
«ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ»
КИЛОГРАММА «ВИРТУАЛЬНЫМ»

С Т И Х И Я

Это самое масштабное
наводнение в нашей стране
за последние 20 лет. Оно
охватило почти треть райо-
нов Грузии. Особенно тре-
вожная ситуация сложи-
лась в Лентехском, Цагерс-
ком, Местийском, Цхалтуб-
ском районах на западе Гру-
зии, Аспиндзском, Ахалцих-
ском районах на юге, а так-
же в Горийском и Ахалгорс-
ком районах на востоке
страны. Стихия разрушила
десятки мостов, километры
автомобильных дорог, пова-
лены электростолбы, затоп-
лена тысяча гектаров сель-
хозугодий, в ряде сел Запад-
ной Грузии разрушено бо-
лее 50 домов, эвакуирова-
ны около 1 тысячи человек.
Министр труда, здравоох-
ранения и социальной за-
щиты Грузии Владимир Чи-
пашвили советует населе-
нию Западной Грузии ис-
пользовать для питья толь-
ко кипяченую воду.

Опасная ситуация сложи-
лась на водохранилищах ма-
лых и средних гидроэлектро-
станций. Существует опас-
ность прорыва плотин. На-
воднение вызвало разрыв

линий электропередачи.
Для помощи пострадав-

шим от наводнения районам
мобилизована техника ми-
нистерств обороны и внут-
ренних дел. Такое решение
приняло специальное сове-
щание правительства под
руководством Михаила Саа-
кашвили. Сам президент
вчера отправился в Уплис-
цихе, чтобы лично ознако-
миться  с ущербом, нанесен-
ным природой.

По оценке президента Гру-
зии, причиненный наводне-
нием ущерб в масштабах
всей Грузии  может соста-
вить 10-15 миллионов лари.
Он обещает населению по-
мощь и поддержку. По его
решению, населению, кото-
рое понесло особый ущерб,
возможно, будет повторно
роздано горючее и бесплат-
но выделена техника для об-
работки земель.

Президент Грузии предла-
гает помощь также властям
Цхинвальского региона.  Как
Саакашвили заявил вчера
при осмотре исторического
комплекса Уплисцихе  в
Шида Картли, он располага-
ет информацией, что в ре-

зультате дождей большой
ущерб потерпел район
Джава, в частности Кваи-
си, где в основном прожи-
вает население осетинс-
кой национальности.

Президент предлагает
цхинвальским властям
материальную помощь.
Михаил Саакашвили на-
деется, что осетинские
сепаратисты от нее не от-
кажутся.   

По словам президента,
если в ближайшем буду-
щем погода даст такую
возможность, он навестит
и пострадавшее населе-
ние Они и Сванети

До критической отмет-
ки повысился уровень
воды в реке Мтквари. По
оценкам экспертов, река
может выйти из русла и
затопить левый берег сто-
лицы. Под водой может
оказаться район Ортача-
ла, территория около рын-
ка «Элиава», а также изве-
стный в Грузии пивной за-
вод «Казбеги». По поруче-
нию мэра, с целью контро-
ля прилежащих к Мтквари
районов мобилизованы
все районные правления.

В связи со стихийным
бедствием при МИД Грузии
создана специальная кри-
зисная группа. В составе ее
- шесть грузинских дипло-
матов, которые поддержи-
вают постоянную связь с
администрацией президен-
та. Этой группе поручено в
максимально кратчайшие
сроки и как можно более
эффективно распростра-
нить среди членов междуна-
родного сообщества
просьбу правительства Гру-
зии об оказании помощи по
преодолению последствий
стихии.

Первые обращения к
международному сообще-
ству уже дали результаты:
представительство ООН в
Грузии и Международная
организация Красного
Креста предложили стра-
не помощь.

Правительство Грузии

обещает пострадавшему от
стихии населению полную
поддержку.

Как вчера на заседа-
нии правительства зая-
вил премьер-министр Зу-
раб Ногаидели, после
учета нанесенного стихи-
ей ущерба особо постра-
давшее население полу-
чит компенсацию. По сло-
вам Ногаидели, прави-
тельство поможет в при-
обретении новых домов и
тому, кто потерял их в ре-
зультате дождей и навод-
нений.

«Все делается для того,
чтобы избежать дальней-
ших осложнений», - отме-
тил премьер-министр Гру-
зии.

После завершения засе-
дания правительства Зураб
Ногаидели отправился в
Квемо Картли и непосред-
ственно посетил пострадав-
шие села.

Как сообщает  «Интер-
Пресс», по данным Управле-
ния по связям с регионами,
существующего при Мини-
стерстве по охране приро-
ды и природных ресурсов,
связанные с наводнениями
данные в масштабах всей
Грузии таковы:

Самегрело -
Земо Сванети:

В селе Ипари района
Местия река Адишура раз-
рушила два дома и затопи-
ла земельные участки.
Уничтожены два моста.

В поселении Местия
река Лагами изменила на-
правление и затопила зе-
мельные участки 150 се-

мей, разрушены дома.
В Цагерском районе в

результате выхода из бе-
регов реки Цхенисцкали в
селах  Ласурия, Махаши,
Саноджа затоплены учас-
тки, уничтожены посевы и
мосты, эвакуированы 43
семьи. На четвертом от-
резке дороги Цагери-Лен-
техи движение невозмож-
но. Четыре села  полнос-
тью оторваны от районно-
го центра.

Рача:
Вышедшая из берегов

река Риони разрушила че-
тыре дома и затопила учас-
тки. На данный момент уро-
вень реки снизился. Ведут-
ся очистительные работы.

Имерети:
В селе Жонети Цкалтуб-

ского района река Риони
уничтожила 32 земельных
участка. Полностью затоп-
лены первые этажи жилых
домов. В селе Опурчхети
затоплена средняя школа.

В 20 километрах от Кута-
иси разрушена автомобиль-
ная дорога Кутаиси-Амбро-
лаури. Мост, связывающий
с центральной дорогой село
Мамацминди поврежден,
из-за этого село оторвано от
районного центра.

В селе Матходжи Хонско-
го района в результате под-
нятия реки Цхенискали  раз-
рушен щит головного соору-
жения мелиорации, что со-
здало опасность недавно
восстановленному мосту. В
Хони разрушено головное
сооружение питьевой воды.
Затоплены дома 15 семей.

Аджарский регион:
Из района Хуло вывезе-

ны семь семей.

Шида Картли:
В селе Сативе Хашурского

района повысился уровень
воды в реке Мтквари. Затап-
ливаются посевные террито-
рии. Уровень воды растет у
села Гоми, где также суще-
ствует опасность затопления.

Мцхета-Мтианети:
В Ахалгори сошли грязе-

вые сели. Дороги разрушены,
и население проводит очисти-
тельные работы своими сила-
ми. В Тианети повышен уро-
вень воды в реке Иори, в Каз-
беги идет снег, в селе Таркуча
разрушено два дома.

Квемо Картли:
В селе Гачиани Гардабан-

ского района затоплено 30
домов. Также затоплен
Крцанисский лесопарк.

Из-за угрозы схода селей
и камнепадов полностью
закрыта Транскавказская
магистраль.

А по прогнозу синоптиков
в  столице и всей Грузии на
протяжении ближайших
дней будет держаться дож-
дливая погода.

29-30 апреля в реках Гру-
зии ожидается колебание
уровня воды с сохранени-
ем высокой водности.

СЕГОДНЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ
ОТМЕЧАЕТ ВЕЛИКИЙ ЧЕТВЕРГ

Православная церковь отмечает Великий Четверг  - память Тайной Вечери.
Великий Четверг посвящен воспоминанию о Тайной вечере, на которой Христос омыл

ноги ученикам своим, показав этим глубокий пример братской любви и смирения.
Как заявили «Интер-Пресс»  в Патриархии, в этот  день во всех православных хра-

мах духовные лица будут читать 12 Евангелий о земных страданиях Спасителя.
В Великий Четверг   Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа II совершит в Сионском

Кафедральном соборе торжественную службу. Литургия начнется в 9 часов утра.
После службы Патриарх выполнит обряд омовения ног 12 апостолам и омоет ноги
12  священникам. Данный ритуал олицетворяет действия Спасителя. Он призывает
верующих к смирению.

Федеральный министр юстиции Германии Бригитте Цуприс
встретилась с председателем Верховного суда Грузии

Федеральный министр
юстиции  Германии Бригит-
те Цуприс вчера встрети-
лась с председателем Вер-
ховного суда Грузии Котэ
Кублашвили, сообщает
«Интер-Пресс».

Как Кублашвили заявил
журналистам после встре-
чи за закрытыми дверями,
министр юстиции Герма-
нии находится в Грузии
впервые. «Данная встреча
имеет особое значение
сейчас, когда в Грузии ак-
тивно ведутся процессы

реформирования системы
правосудия», - отметил Котэ
Кублашвили.

По его же словам, на
встрече с Цуприс рассмат-
ривалось, какую помощь
может оказать Грузии  ФРГ
для того, чтобы система
правосудия страны была
укомплектована професси-
ональными кадрами.

Как пояснил председа-
тель Верховного суда, в бли-
жайшее время будет созда-
на программа постоянной
подготовки действующих в

Грузии судей, в осуществ-
лении которой Грузии по-
может Германия.

Федеральный министр
юстиции  Германии  также
встретилась с судьями
Верховного суда.

В ходе трехдневного
визита Бригитте Цуприс
проведет деловые встре-
чи с представителями
силовых и правоохрани-
тельных ведомств, Мини-
стерства иностранных
дел и президентом Гру-
зии.

Правительство Грузии будет
бороться с финансистами

терроризма
По сообщению «Интер-

Пресс», правительство
Грузии представило пар-
ламенту проект измене-
ний в Уголовный кодекс,
согласно которому опре-
делено наказание финан-
систов терроризма. Дан-
ный законопроект вчера
рассмотрел комитет пар-
ламента по юридическим
вопросам. Комитет согла-
сен с принципами законо-
проекта.

Законопроект предус-
матривает введение уго-
ловной ответственности
финансистов терроризма.
Как поясняют в правитель-
стве, внесение изменений
в данный закон обусловле-
но актуальностью вопро-
са.

Проектом также опре-
делены обстоятельства
по квалификации пре-
ступления. Правитель-
ство поясняет, что приня-
тие законопроекта не вы-
зовет роста дополнитель-

ных бюджетных средств.
Законопроект подготов-
лен Министерством юсти-
ции Грузии.

Согласно законопроек-
ту, финансирование тер-
роризма наказывается ли-
шением свободы сроком от
7 до 12 лет, а при повтор-
ном случае – от 10 до 15 лет.

Благотворительный концерт
солистов московского Большого театра

Вчера в Тбилисском го-
сударственном академи-
ческом театре оперы и ба-
лета имени Закария Пали-
ашвили состоялся благо-
творительный концерт со-
листов московского Боль-
шого театра.

Как заявила «Интер-
Пресс» руководитель служ-
бы по связям с обществен-
ностью фонда «Иавнана»
Теона Джорбенадзе, извес-

тные оперные исполнители
посетили Тбилиси по при-
глашению благотворитель-
ного фонда Пааты Бурчулад-
зе «Иавнана».

В концерте приняли уча-
стие оперные певцы Влади-
мир Маторин, Бадри Май-
сурадзе, Ирина Макарова,
Анна Аглатова, Зураб Сотки-
лава, Маквала Касрашвили
и Дайнюс Стумбрас.

Благотворительный ве-

чер открыл семиминутный
фильм, в котором пред-
ставлены проблемы Гурджа-
анской школы-интерната
для детей с церебральным
параличом.

А завтра Паата Бурчулад-
зе отправится в Москву. По
благословению Патриарха
Московского и Всея Руси
Алексия II в пасхальную
ночь он будет петь в храме
Христа Спасителя.

В Гали грузинскую школу закрыли из-за
разногласий с абхазской администрацией
По сообщению Медиань-

юс, Комитет по вопросам
образования и науки Парла-
мента Грузии поддерживает
предложение о внесении
поправок в бюджет на 2005
год с целью финансирова-
ния школ Гальского района
и зарплат педагогов этих
школ.

Министр образования
легитимного правительства
Абхазии Саломе Капанадзе

вчера на заседании комите-
та представила депутатам
информацию о состоянии
общеобразовательных
школ этого региона.

Она отметила, что в зоне
грузино-абхазского конф-
ликта расположена 31 шко-
ла, причем одна из них, шко-
ла села Рефи, закрылась
из-за разногласий с абхазс-
кой администрацией Гальс-
кого района. В школах Гальс-

кого района обучается более
2 тысяч детей и работает
более 600 педагогов. При-
чем, они находятся за пре-
делами образовательной
системы Грузии, а педагоги
вместо зарплаты раз в год в
Зугдиди получают помощь в
размере 200 лари. По сло-
вам Капанадзе, этот режим
финансирования был вве-
ден при прежнем прави-
тельстве, чтобы у педагогов

Гальского района не возни-
кало проблем с абхазской
администрацией.

Председатель комитета
Нодар Григалашвили заявил,
что новое правительство Гру-
зии не будет таким «скром-
ным» и выдаваемые суммы
не постесняется назвать зар-
платами. Школы Гальского
района будут введены в об-
разовательное пространство
страны, отметил он.



 

 

ЕСЛИ БЫ НЕ РЕВОЛЮЦИЯ…
Аполлон Силагадзе

Если бы всё было как обычно (что
категорически не нравится нам, гру-
зинам), мы 10 апреля нынешнего
года, а не в прошлом году узнали бы
кто новый, третий  по счёту прези-
дент Грузии. Михаил Саакашвили со
своей командой, прежде, чем  при-
ступить к исполнению новых обязан-
ностей, поблагодарил бы бывшего
президента, который, согласно Кон-
ституции, не принял бы  участия в
выборах и благословил  бы новую
власть. Новая власть основательно
преобразовала бы курс и для этого
ей не потребовалось бы досрочно хо-
ронить всех тех, кто родился в ХХ
веке. Каждый гражданин мог бы
спать спокойно, чтобы  встретить сле-
дующее утро и внести свой вклад  в
решение его задач.

Но у ХХI века свои требования и
свои темпы. Процесс масдемократи-
зации - процесс экспорта массового
варианта демократии и его глобаль-
ного утверждения – должен обойти
всю планету для  гармонизации сво-
бодного  и несвободного мира  и  ус-
тановления всеобщей безопасности.
Возможно, самую большую задачу
выдвигает пространство бывшего Со-
ветского Союза - её решение, веро-
ятно, создаст для процесса один из
окончательных этапов. В любом слу-
чае осуществление этой главной со-
ставляющей процесса должно было
начаться, а начало означало  взятие
такого старта, который сформировал
бы модельную основу  дальнейшего
развития, поскольку далее  следова-
ла очередь - Украина,  Киргизия…
Старт и эксперимент должны были
быть обязательно успешными, а
страна - субъект и объект старта и эк-
сперимента -  такой, чтобы, наряду
со всеми другими качествами, обла-
дала бы качеством  жить и в дальней-
шем общими интересами, забывая
о своих. Кто?  Какая страна, какой
народ? - вопрос стоял так.

Разумеется, народ, разрушивший
в 1991 году Берлинскую стену. Осу-
ществивший в 1917 году Октябрьскую
революцию. Основавший в 1703 году
Петербург. Первым провозгласивший
(восстановивший) суверенитет в
1918 году и затем, через два дня (в
Тбилиси!), подвигнувший Азербайд-
жан и Армению на провозглашение
независимости.

Просьба к читателям, ни в коем
случае не искать иронию (или не уви-
деть только иронию) в вышеприве-
дённом пассаже. Всё это на самом
деле так или примерно так. Демокра-
тизация действительно представля-
ет обязательное условие движения
нынешнего мира вперёд - это законо-
мерность развития. Относительно
наших национальных качеств и исто-
рической роли тоже приблизитель-
но так. Плюс стечение обстоятельств.

Мы оказались в авангарде процес-
сов. Хорошо это или плохо? Даже  воп-
рос так ставить нельзя, поскольку это
факт, обусловленный процессом, а не
кем-то. Поэтому,  сегодня главное –
спокойно и точно разобраться во
всем, в первую очередь – определить,
в чём в  результате наш выигрыш и в
чём проигрыш.

Если бы не революция, мы были
бы не просто пассивными, а не име-
ющими роли  участниками глобаль-
ных процессов развития; это, если и
не губительно, то, как минимум, было
бы очень плохо для нас. Мы не обла-
дали бы таким  международным ав-
торитетом, который намного превос-
ходит возможности, определяемые
площадью  нашей территории и чис-
ленностью населения. У нас не было
бы международной функции, на  об-
ретение  которой у малых наций не
так-то много шансов. Если бы не ре-
волюция и своеобразие простран-
ства, к которому мы, к несчастью,
относимся, у нас не было бы такого
лидерства, когда к нам  приезжают
(и будут приезжать) за опытом из Ук-
раины, Молдовы, Киргизии…  Лично
для меня революция вообще крайне
несимпатичное понятие, поскольку
связана с разрушениями, но нужно
признать: если бы не революция, мы
оказались бы  в рядах отстающих, что
неприемлемо по двум обстоятель-
ствам: во-первых, отставание не го-
дится ни для кого вообще; во-вторых,
оно не подошло бы  конкретно нам,
поскольку  в противоречие  с  ним
вступили бы наши  исторические
modus vivendi  и  modus procedendi,
ибо мы не только  никогда не были и
не должны были быть отстающими,
но всегда были или старались быть
первыми, либо где-то среди первых.
Не говоря о древней истории, мы
были такими на новом и новейшем
этапах: в 1918 году, после распада
Российской империи, только мы со-
здали не просто независимое госу-
дарство, но демократическую рес-
публику; в 1990 году и до того мы не
просто ждали и провозглашали сво-
боду, но непрерывно и, на первый
взгляд, совершенно бесцельно боро-
лись с советским  центром, который,
как таковой, был не только нашим
центром; суровым утром 6 января
1992 года  мы первыми преодолели
постсоветское состояние и вошли в
постпостсоветское. После этого мы,
безусловно, должны были стать стар-
товой страной революций, и  альтер-
нативой  этому  было бы движение
против линии нашего развития, что,

как известно, всегда губительно.
Поэтому наше нахождение в аван-

гарде было, во-первых, объективной
закономерностью, во-вторых,  хоро-
шо для нас (и, хоть и по другой теме,
но всё же коротко скажу:  в этом уча-
ствовали, как представители  данной,
а не другой страны, мы все, в т.ч. её
бывший президент).

Относительно второй стороны - в
чём наш проигрыш.

Не будь революции, мы не жили бы
жизнью отрицания и ломки, когда
нужно бульдозером  пройтись по все-
му, что принадлежит нам и принад-
лежало нашим  предкам, и на  этом
пути  доступно  всё, причём  аноним-
но; всё грузинское не стало бы  объек-
том  нападок, а  всё негрузинское - не
просто примером для подражания, а
обязательным эталоном; не было бы
атмосферы  всеобщего невроза и
психоза, когда кто-то (большинство)
должен уйти, а кто-то (меньшинство)
- остаться; возможно, мы  все апло-
дировали  бы даже рэкету, но иногда
всё же вспоминали бы, что существу-
ет и такое понятие, как экономика;
вспомнили бы также, что кое-что при-
надлежит и Грузии, и поэтому нельзя
всё продавать и разбазаривать; и
т.д. и т.п.; в конце концов, приемле-
мой  для всех  была бы  мысль, что
жизнь страны - дело серьёзное, а
жить играючи можно дойти только до
гибели.

Таким образом  - с одной стороны
и с другой  стороны.

Означает ли это, что возникло про-
тиворечие? Означает. Но возникло
только для того, чтобы быть преодо-
лённым. Мы вправе мыслить только
так.

Но до того, как коснуться темы пре-
одоления, нужно сказать следующее:
видимо, вся  эта история допустила
одну неточность. То, что мы должны
были взять старт, разработать идео-
логию и показать пример, вероятно,
абсолютно правильно. Главное, поче-
му правильно. Правильно потому, по-
чему  неправильно второе. А непра-
вильно то, что на нашем примере по
инерции началось и создание моде-
ли  послереволюционной  переделки
(следует читать: грубой переделки).
Мы не могли  и не можем  создать
для этого типовой модельный или ба-
зовый пример, поскольку нас менее
всего надлежало и надлежит переде-
лывать.

Осовременить нас, как и всех,  да,
нужно, но доведённые до  насилия пе-
ределка  и  выкорчёвка  действитель-
но не требуются, поскольку (и здесь
ответ на то, почему в случае револю-
ции выбор должен был остановиться
на нас): мы всегда были Европой, ге-
нетически,  и  требовалось только
вспомнить об этом, а не  радикально
и  безапелляционно переделывать;
совсем недавно, до наступления со-
ветской   эпохи, мы, а не кто-то дру-
гой, создали первую в Европе демок-
ратическую республику, в парламен-
те которой было и большинство и
меньшинство, причём большинство
представляли социал-демократы ев-
ропейского, а не большевики  восточ-
ного типа  (которые вообще не были
представлены в парламенте - они го-
товили переворот против нас); если
католицизм и вообще западное хри-
стианство ассоциируются сегодня с
прогрессом,  то и  Грузинская право-
славная церковь всегда  была связа-
на с движением вперёд, а в последнее
время её роль в процессе демокра-
тизации  несомненна и неизмерима;
мы всегда были страной без границ
и все желающие  свободно приезжа-
ли  к нам и уезжали от нас, и прибы-
вали, в первую очередь беженцы  -
армяне из Османской Турции или
евреи из находившейся в фашистс-
кой оккупации Литвы (прибывают    и
сегодня, из Чечни), а постоянно  при-
нимая их, мы  никогда не требовали
изменения фамилий и ассимиля-
ции, как это происходило и происхо-
дит в других местах и по соседству с
нами;   если мировое сообщество
сегодня старается во имя того, что-

бы национальная принадлежность
никому и нигде не создавала  ника-
ких препятствий и комплексов, и, на-
пример,  в нашем регионе каждому
было  всё равно армянин его сооте-
чественник, грузин или азербайджа-
нец, - в этом смысле мы всегда пред-
ставляли образцовый пример; рели-
гиозным или этническим меньшин-
ствам у нас всегда  было лучше, чем
большинству, и  в правовом отноше-
нии  и фактически,  и, если  сегодня
создаются безобразные мифы  о
том, что мы, якобы, забыли свою об-
щеизвестную толерантность,  это го-
ворит лишь о том, что для нашей пе-
ределки можно сочинить только ис-
кусственные аргументы. Что остаёт-
ся? Пресловутая коррумпирован-
ность. Это факт, но и здесь аргумент
искусственный, поскольку коррупция
- явление глобальное, объективный
источник которого (как и терроризма,
фанатизма,  агрессивного сепара-
тизма и т.д.) представляют опять-
таки  несвобода и несвободный мир,
а субъективный - усовершенствован-
ные глобальными структурами-доно-
рами   механизмы. В качестве аргу-
мента недостаточно и того, что мы
предпочитаем своё  вино и тосты, -
для этого не требуется спецмеропри-
ятий, поскольку наша молодёжь по-
степенно сама переходит на  виски и
джин.

Одним словом, мы не подходили и
не подходим для моделирования ти-
пового варианта  переделки. Мы свою
миссию выполнили, и эту вторую
роль  можно отвести хотя бы тем, кто
построил унитарные страны, или со-
здал моноэтнические общества.

Что касается задачи преодоления
положения, здесь, как всегда, необ-
ходимо двустороннее движение.

Нам  со своей стороны следует
задействовать такую логику: выпол-
нив авангардистскую роль в гло-
бальных процессах, мы сегодня дол-
жны видеть  не только то, что эти
процессы пока не завершены, и мы
с нашим опытом и впредь будем
активно в них участвовать, но и то,
что локальный  процесс  у нас, в на-
шей стране, завершён и револю-
цию нужно спасать; опасность ей
создаст послереволюционная об-
становка, если столкнется с соци-
альными интересами общества и
самобытными интересами  нации.
Мы должны увидеть, что эта опас-
ность уже создаётся и служит сиг-
налом будущего поражения револю-
ции, поэтому нам следует снять хо-
рошо пригнанную униформу рево-
люционеров, чтобы вовремя разгля-
деть свои проблемы и сообщить им
(читайте: мировому сообществу,
свободному миру и т.д.), что ни все-
общая переделка, ни  перманентная
революция не подойдут в качестве
универсальной идеологии.

Они должны ввести в действие сле-
дующую логику действий: если само-
бытность нашей страны и, в первую
очередь, нашей нации также  не ста-
нет предметом  заботы, то потерпит
поражение их революция, осуществ-
лённая нами; если  успех осуществ-
лённой нами революции  будет зву-
чать  в унисон не с успехами после-
революционного созидания,  а с раз-
рушениями,  дело революции потер-
пит поражение не только у нас, но и
везде, где она уже произошла или
должна произойти.

Опять противоречие? Нет, по-
скольку обе задачи - наша и их -  вы-
полнимы одновременно, если мы од-
новременно будем  мыслить не толь-
ко общими, но и конкретными кате-
гориями, под последними  подразу-
меваются конкретные интересы  вов-
лечённых в процесс глобализации
стран. В данном случае и мы, и идео-
логи революции должны подчинить-
ся следующей прагматике:  в процесс
вовлекутся и другие, и успехи будут
достигнуты и в других местах только
в том случае, если мы сумеем пока-
зать всем воочию, что участие   в пос-
лереволюционном процессе происхо-
дит безболезненно,  т.е. при условии

насыщения  необходимой дозы гло-
бализации  необходимой дозой со-
хранения национального и местного.

Вот здесь могут отчётливо обна-
ружиться  новые для нас  послерево-
люционные международные задача  и
функция. Вот для такой миссии Гру-
зия подходящая и, можно сказать,
уникальная страна (стечение обстоя-
тельств - хотя бы потому, что она ро-
дина первой революции) и действи-
тельно способна создать модельный
образец, поскольку она всегда была
к этому готова, возможно, раньше и
гораздо более многих других. Поэто-
му, если сегодня мы должны быть
(или хотим быть, или другие хотят,
чтоб были) опять-таки  в  авангарде,
тогда принудительную переделку и
европеизацию (вспомним: после-
дняя нам  практически  не требуется)
нужно заменить  новым содержани-
ем и новой  функцией, лапидарная
концепция которой звучит примерно
так: после революции  непосред-
ственное участие в процессе масде-
мократизации и масглобализации
свободно сочетается с задачей забо-
ты о национально-государственных
интересах,  в конце концов, задачей
созидания, а не разрушения. Таким
образом должна произойти транс-
формация наших  прежних, уже про-
шлых функции и лидерства. Подоб-
ную трансформацию нужно наме-
тить целью нам. Она будет выигрыш-
ной и для нас  и для них. Она будет
также выигрышной для тех, кто сле-
дующий в очереди.

Наша такая трансформация и вы-
полнение нами модельной функции
подобного типа не внесёт изменений
в форму происходящих в мире акту-
альных процессов, - об этом, кстати,
идеологи  знали с самого начала, ког-
да выбор пал на нас. Иногда создаёт-
ся впечатление, что они забыли об
этом после того, как мы  выполнили
главную роль; они вообще забыли,
что на свете существуют и наши  ма-
ленькие интересы.

Возможно, то, о чём говорилось, в
своём роде  гиперболизация, но нам
не повредит  напомнить всем, что Гру-
зия всегда была страной с открыты-
ми границами, которая сегодня гото-
ва для создания гражданского обще-
ства. Кроме того, наша нация всегда
была суверенной (нелишне напом-
нить и об этом) и построила свою су-
веренную государственность, на
3000-летнем  пути которой у нас об-
разовался  лишь столетний вакуум в
XIX веке; по  этому признаку  мы от-
носимся к категории древнейшей
среди живых наций,  и это тоже зас-
луга перед человечеством. Как и се-
годняшние небольшие заслуги, на-
званные  выше, и здесь можно доба-
вить ещё одно, очень важное: Грузия
создала ещё одну новую реальность,
поскольку она - первая страна, кото-
рая не просто вышла из третьего, не-
свободного, мира и  вступила в но-
вый (просто мы, видимо, никогда ни-
чего не делаем),  а создала данный
новый мир, который по иерархии не
является четвёртым. Этот  мир - плац-
дарм для расширения свободного
мира. И для этого существовала
объективная основа -   принципиаль-
но та же, которой обусловлено наше
хронологическое первенство в рево-
люции: в интеллектуальном, культур-
ном и других отношениях Грузия ни-
когда не относилась к третьему миру;
то, что Грузия создала в советские
годы,  были не просто продвинутые
вперёд культура, наука и т.д., а один
из интересных составных элементов
не советской культуры, а мировой
цивилизации (вспомним наш театр,
кинематограф, нашу научную школу
психологии и т.д).

Грузия начала процесс революций,
она же открыла этот новый, четвер-
тый мир и теперь мы предоставляем
другим  мандат членства в клубе.

Большего маленькой нации, веро-
ятно, не сделать. Точнее - она не смо-
жет сделать, если не приобретет
внутреннего спокойствия, если не
упорядочит  собственные дела. Рево-

люция и впрямь обусловленное исто-
рическими процессами явление и  в
том, что мы точно вписались в эти
процессы, заслуга наших лидеров, но
постреволюционное движение прин-
ципиально подлежит планированию,
управлению и корректировке. Миро-
вое сообщество, если действитель-
но существует такое, основанное на
доброй воле понятие, не должно, во-
первых,   допустить разрушения  того
уровня культуры и образования, ко-
торого мы достигли, и нашего  искус-
ственного отнесения к  третьему
миру, во-вторых, не должно бросать
нас на растерзание внутренним и
внешним врагам. Если такового по-
нятия не существует или содруже-
ство - лишь олицетворение эгоцент-
ризма, нам должен помочь президент
США, майский визит которого непло-
хо бы посвятить  именно этой теме -
теме заботы о нас и корректировки
нашей сегодняшней обстановки. Мы
уже достойны того, чтобы деклариро-
ванная помощь  переросла в конкрет-
ную и, например, строительство на-
шей армии было бы действительно
строительством нашей армии, а не
отрядов спецназначения, поскольку
армия - это танки, корабли и авиа-
ция, а не только подготовленные для
Ирака солдаты.

Есть ли у нас основание для подоб-
ного тона? Есть, поскольку  в этом слу-
чае мы проявляем заботу об общих
задачах, мы добились и права такой
заботы и права  предлагать идеи  и
проекты, а задача нашего благополу-
чия в прямой связи с задачей благо-
получия революционных процессов:
революция может споткнуться  в дру-
гом месте, где она осуществляется
сейчас или осуществится в дальней-
шем, но нельзя, чтобы она споткну-
лась или потерпела поражение у нас,
поскольку в первом случае это будет
хотя и нежелательное, но обычное и
поправимое явление, а во втором  -
принципиальное поражение модели
и эталона,  поражение всего процес-
са. Поэтому именно у нас и именно
сегодня следует создать не разруши-
тельную, а созидательную среду, ко-
торая  и социальные взрывы пресе-
чёт и революцию спасёт. Мы можем
так поставить вопрос, причём  доба-
вить и следующее: мы готовы, если
нужно, взять на себя больше, чем
другие, если нужно, взять на себя и
рискованные эксперименты, только
не жертвовать собой; для этого нуж
но коллективное решение всей на-
ции, когда при голосовании нет ни
одного голоса против.

Сегодня вообще многое, возмож-
но, всё, зависит от нашей принципи-
альной позиции. Было бы  очень  ин-
тересно, например, чтобы наше выс-
шее руководство прямо заявило сво-
им зарубежным коллегам: настоя-
щий этап общего развития отныне
требует, чтобы извне искали и обес-
печивали помощью (не только у нас)
не проамериканскую, пророссийс-
кую и т.д. власть, а прогрузинскую,
после чего актуализируется задача
сохранения не власти (режима), а
страны. Такого  заявления  не делали
ни одна власть, ни один режим, мы и
здесь можем положить  начало, мы,
т.е. наша сегодняшняя власть.  Вне-
шним же властям  будет известно,
что в Грузии продержится только про-
грузинская власть и задача состоит
в том, чтобы, во-первых, эта власть
поддерживала  мировые процессы, а,
во-вторых, надо опережать других,
устанавливать с ней партнёрские от-
ношения.

Очень интересно было бы также,
если бы президент Саакашвили де-
монстративно признал приоритет-
ность внутренней судьбы и дел
страны. Для этого он должен (дол-
жен, поскольку каждый имеет пра-
во советовать и диктовать своему
президенту, являющемуся прези-
дентом не только тех, кому он нра-
вится, но и тех, кому не нравится)
проанализировать, сколько дней в
течение этого более чем годового
периода  он провёл за пределами
страны - т.е. в служении глобальным
задачам (успешном) и сколько дней
внутри страны – т.е. в служении ло-
кальным задачам (безуспешном);
локальные задачи -  не ординарные
задачи, во всяком случае сегодня,
поскольку это задачи  переломной
эпохи, когда страна может одинако-
во либо погибнуть, либо достигнуть
процветания. Для решения этих за-
дач требуются анализ и аналитики;
поэтому президенту следует пред-
принять ещё один демонстратив-
ный шаг: избавиться от некоторых
окружающих его легкомысленных
людей.

Революцию  нужно спасать - изнут-
ри и извне.

Революция не может быть спасе-
на,  если изнутри она постепенно упо-
добится перевороту, поскольку пере-
ворот вообще служит интересам куч-
ки людей и, таким образом, пред-
ставляет антинациональное и антиго-
сударственное явление.

Революция будет спасена, если
внешние успехи гармонизируются с
внутренними.

В противном случае от Грузии ос-
танется только вывеска.И ещё запи-
санная летописцами авангардистс-
кая история, в т.ч. о том, что апрель
2005 года мы взрастили в ноябре
2003 года.

«24 саати»
13 апреля 2005 года, среда

Правительство
Франции поможет
Сачхерской базе

Материально-техническое осна-
щение  Сачхерской базы горной под-
готовки Вооруженных сил Грузии обес-
печит правительство Франции. Осу-
ществление программы, предположи-
тельно, начнется в текущем году.

Как заявили «Интер-Пресс»  в
пресс-службе Национальной гвар-
дии, в среду посол Франции в Гру-
зии Филлип Лефор  и военный ат-
таше посетят Сачхере и осмотрят
инфраструктуру базы. После это-
го они смогут конкретно опреде-
лить объем помощи, необходимой
для полноценного функционирова-
ния данного учебного центра.

Кроме того, правительство Фран-
ции планирует оказать грузинской
стороне помощь и в образователь-
ном направлении. Намечена стажи-
ровка грузинских офицеров в шко-
ле горной подготовки Франции, ко-
торая считается самым сильным
горным центром в мире.

«Правосудие и свобода»
опротестовывает
возможный рост
военного налога

Неправительственная организа-
ция по защите прав военнослужащих
«Правосудие и свобода» опротесто-
вывает возможный рост военного
налога, сообщает «Интер-Пресс».

По информации организации,
по инициативе Министерства обо-
роны планируется увеличить воен-
ный налог, выплачиваемый для от-
срочки службы на один год, с 200
до 1500 лари, что, по мнению орга-
низации, вызовет социальную дис-
криминацию среди призывников.

Вместе с тем, по заявлению про-
тивников инициативы Министер-
ства обороны, 99 процентов при-
зывников не сможет заплатить дан-
ную сумму, соответственно, в бюд-
жет не будут поступать суммы, а в
призывных отделениях вырастут
масштабы коррупции.

Ассоциация «Правосудие и сво-
бода» обращается к президенту
Грузии с предложением о создании
государственной комиссии, кото-
рая осуществит реформирование
системы призыва на обязательную
военную службу.

В связи с данными вопросами
представители организации плани-
руют в среду провести пресс-кон-
ференцию, на которой выскажут
свое мнение  в связи с данными
проблемами и предложат прави-
тельству рекомендации.

На проспекте
Гурамишвили

поврежден
магистральный

водопровод
В Тбилиси на проспекте Гурамиш-

вили  вчера был поврежден магист-
ральный водопровод, из-за чего дан-
ная территория оказалась затоп-
ленной. На место аварии прибыли
мэр столицы Зураб Чиаберашвили
и представители правления Глдани-
Надзаладевского района.

Как заявил Чиаберашвили, об-
становка поддается контролю, а
правление района вместе с пред-
ставителями «Тбилцкалканали»
изучает положение.

Рабочая группа на протяжении
всей ночи  проводила ликвидаци-
онные работы, и сегодня населе-
нию Надзаладевского района будет
восстановлено снабжение водой.

 В Кутаиси будет
создана Школа

государственных
деятелей имени
Зураба Жвания

 По решению правительства Гру-
зии, в ближайшем будущем в Ку-
таиси будет создана Школа госу-
дарственных деятелей имени Зура-
ба Жвания, сообщает «Интер-
Пресс».

Как заявил вчера министр обра-
зования Александр Ломая, данная
школа будет размещена в здании
Кутаисской технической школы-
лицея. Ее целью будет профессио-
нальная переподготовка и повыше-
ние квалификации публичных дея-
телей, представляющих  нацио-
нальные меньшинства в Грузии.
 Обучение будет двухэтапным.
Первый этап, который охватывает
3-4 года, подразумевает интенсив-
ный курс  изучения грузинского
языка, второй этап – предусматри-
вает обучение государственному
управлению.

По заявлению Ломая, обучение
в Школе государственных деятелей
имени Зураба Жвания будет бес-
платным, и каждому обучающему-
ся в ней будет назначена стипендия
в размере  200 лари. Предположи-
тельно, обучение начнется в сен-
тябре или октябре текущего года.

Министр предполагает, что в но-
вой школе ежегодно будут прохо-
дить курсы 200-400 молодых людей.
Они получат соответствующие сер-
тификаты, что даст им возмож-
ность трудоустройства в государ-
ственных ведомствах.



 

 

26 апреля в пресс - клубе «РИА Но-
вости» министр иностранных дел Гру-
зии Саломе Зурабишвили провела
пресс-конференцию по итогам ее ви-
зита в Москву на тему: «Перспективы
грузино-российских отношений». В
ней принял участие также Временный
поверенный в делах Грузии в РФ Тей-
мураз Гамцемлидзе, который любез-
но согласился взять на себя роль пе-
реводчика.

С самого же начала министр отме-
тила, что в процессе переговоров до-
стигнут безусловный прогресс, в час-
тности, в вопросе вывода военных баз
с территории Грузии.

Зачастую, сказала Саломе Зура-
бишвили, пресса  больше внимания
акцентирует на сроки, когда все это
произойдет,  но для наших отношений
сейчас самое важное, чтобы этот про-
цесс был максимально ясным, про-
зрачным, прогрессивным, чтобы мы
четко знали, что будет происходить -
на каком этапе и на какой момент.
Именно это избавит от каких-либо до-
полнительных неясностей, недопони-
мания.

Наша главная цель, чтобы процесс
вывода российских военных баз с тер-
ритории Грузии стал началом нового
сотрудничества, а не возникновением
новых проблем.

  По словам министра, беседа с
российским коллегой Сергеем Лавро-
вым  касалась не только вопроса рос-
сийских военных баз. Встретившись
в Тбилиси впервые два месяца тому
назад, сказала она, мы договорились
в течение этого срока постараться
достичь определенного прогресса и в
отношении других проблем российс-
ко-грузинских отношений: делимита-
ции государственной границы, созда-
ния антитеррористического центра, в
вопросах, связанных с визовым режи-
мом, урегулированием конфликтов.
Нельзя, конечно, рассчитывать на их
сиюминутное решение. Однако и за-
тягивать с ними нельзя, поскольку
они открывают новые пути в российс-
ко-грузинских взаимоотношениях. И
новые возможности.

А пока, отметила Зурабишвили,
нам предстоит подготовить первый
совместный документ для наших пре-
зидентов, призванный открыть путь
новому этапу в наших отношениях.

«РИА Новости»: Собирается ли
Грузия запрашивать у мирового сооб-
щества помощь в связи с крупнейшим
здесь за последние 20 лет наводнени-
ем?  И еще – расскажите, пожалуйста,
о программе переселения турок-мес-
хетинцев в Грузию, так как Грузия, всту-
пая в Совет Европы, взяла на себя
обязательство до 2011 года вернуть их
на родину, а сейчас они проживают в
Украине,  России и  Казахстане.

ЗУРАБИШВИЛИ:   Последние два
дня я максимум время уделяла той
проблематике, ради которой сюда
приехала. Мне сейчас сложно ска-
зать, какие мероприятия планируют-

В Тбилиси с трехдневным визитом
прибыла региональный директор Дет-
ского фонда Организации Объеди-
ненных Наций в Восточной и Цент-
ральной Европе, СНГ и странах Бал-
тии Мария Каливис, которая провела
ряд встреч с руководством Грузии,
представителями неправительстен-
ных партнерских  и молодежных орга-
низаций.

На прошедшей вчера в Courtyard-
Marriott пресс-конференции состоя-
лась презентация новой программы,
которая является одной из составля-
ющих проводимых совместно с пра-
вительством Грузии и Детским фон-
дом OON (UNICEF) проектов, имею-
щих целью усовершенствование дей-
ствующих в стране  механизмов в воп-
росах защиты прав детей.

В течение 58 лет Детский фонд
Организации Объединенных Наций -
UNICEF проводит работу с партнера-
ми по всему миру, способствуя при-
знанию и соблюдению прав человека
в отношении детей. Этот мандат, ус-
тановленный в Конвенции о правах
ребенка, реализуется через партнер-
ство с правительствами, неправи-

Премьер-министр А.Анкваб про-
комментировал Заявление Фору-
ма народного единства, в котором
среди прочего идет речь и о том,
что его охранник С.Анкваб нанес
журналистке Э.Ходжава оскорбле-
ние в центре города и пытался на-
ехать на нее на автомобиле.

Комментируя случившееся, Ан-
кваб уточнил: что С.Анкваб не его
охранник, а однофамилец. «Если
он оскорбил журналистку Эмму
Ходжава или угрожал ей, правоох-
ранительные органы должны про-
вести проверку. Сама же Ходжава
может подать заявление, указать
свидетелей происшедшего»,  - ска-
зал Анкваб. Он подчеркнул, что,
если написанное в Заявлении под-
твердится, он будет «рекомендо-
вать наказать Сергея Анкваб, что-
бы другим однофамильцам не по-
вадно было совершать подобного
рода действия».

Премьер-министр сообщил, что
он вместе с вице-премьером Л.Ла-
кербая беседовал с С.Анкваб. «Он
категорически отрицает, что по-
добное имело место. Отрицают
это также те люди, которые были с
ним в это время. А их несколько
человек», - сказал премьер-ми-
нистр в интервью Апсныпресс.

Он подчеркнул, что всем извес-
тно его отношение к правонаруше-
ниям, кем бы и против кого бы они
ни были совершены. «Будь то Сер-
гей Анкваб или кто-то другой, если
они в чем-то повинны, они должны
будут понести наказание», - под-
черкнул премьер.

Вместе с тем, по словам пре-
мьер-министра, журналистская
деятельность Э.Ходжава во время
выборной кампании не могла не
вызвать недовольства многих. «Мы
видели и слышали ничем не обо-
снованные оскорбления Ходжава.
Не следует удивляться тому, что
кто-то может на нее не так посмот-

Пресс -конференция

ся провести в связи со стихией и что
уже сделано в этом направлении. Ко-
нечно, не исключено, что мы обратим-
ся за определенной помощью к нашим
партнерам.

Что же касается вопроса турков-
месхетинцев или же тех месхетинцев,
которые были депортированы из Гру-
зии, то обязательства, взятые Грузи-
ей,  будут выполнены. У нас есть и
моральные обязательства в отноше-
нии этих людей, которые были не-
справедливо депортированы с терри-
тории Грузии, поэтому мы приложим
все усилия, чтобы им была дана воз-
можность возвратиться в свои род-
ные места.

В то же время на территории Гру-
зии находятся сейчас до 300 тысяч
беженцев и временно перемещенных
лиц из Абхазии. Сразу решить этот
вопрос невозможно: существуют кон-
кретные социальные и экономические
условия, препятствующие этому.
Здесь также необходим поэтапный
подход. Но это ни в коей мере не осво-
бождает Грузию от обязательства от-
носительно возвращения турок-мес-
хетинцев.

Агентство «Интерфакс» заинте-
ресовал  вопрос компенсации за пре-
бывание российских баз в Грузии:
появились сообщения, что руковод-
ство Грузии требует у России один
миллиард долларов. Обсуждалось ли
это на двусторонних переговорах?

Не обсуждалось, отметила ми-
нистр, равно, как не был затронут и
вопрос российской стороны относи-
тельно 500 миллионов долларов. Я
полагаю, сказала она, что сегодня си-
туация изменилась. Мы ищем реаль-
ный выход, а не нереальные цифры,
которые ни в коей мере не будут спо-
собствовать этому процессу.

Телерадиокомпания NHK: Госпо-
жа Зурабишвили, у меня к вам один

основной вопрос и один
дополнительный. Вы
упомянули, что встали
на путь новых возмож-
ностей в отношениях.
Как бы вы объяснили
причину этого успеха,
изменилась ли позиция
России и изменилась
ли позиция Грузии, что
произошло, почему
вдруг дело сдвинулось с
мертвой точки. И вто-
рой вопрос:  когда ожи-
дается встреча двух
президентов?

ЗУРАБИШВИЛИ: Я
думаю, что мне легче
объяснить позицию Гру-
зии. Мы считаем, что
вывод российских воен-
ных баз с территории
Грузии необходим для
начала новых конструк-
тивных отношений меж-
ду Россией и Грузией,
так как существование

военных баз - это пережиток прошло-
го. И такую позицию разделяет весь
грузинский народ. Если провести ре-
ферендум по этому вопросу в Грузии,
я уверена, что за вывод российских
военных баз проголосует 100% или
же, как минимум, 90% населения Гру-
зии.

Российская сторона с самого нача-
ла не проявляла желания  выводить
свои  базы. И процесс затянулся прак-
тически на десятилетия. Хочу надеять-
ся, что изменение в позиции России
по данному вопросу вызвано не толь-
ко тем, что 9 мая проводятся торже-
ственные мероприятия здесь, в Мос-
кве, и нужно продемонстрировать
всем, что регулируются отношения, в
том числе и с Грузией Хочу надеяться,
что это существенный сдвиг в пози-
ции России по данному вопросу. Со-
ответственно я воспринимаю и заяв-
ление президента Путина, о том что
Россию окружают независимые само-
стоятельные государства.

Агентство «ИМА-Ньюс» попроси-
ло Саломе Зурабишвили уточнить
основные моменты предварительной
договоренности о выводе баз. И вто-
рой вопрос - о мониторинге российс-
ко-грузинской границы. Как известно,
Россия добилась в ОБСЕ отмены мо-
ниторинга. Грузия хочет подключить к
мониторингу Евросоюз и другие меж-
дународные организации, где Россия
не может заблокировать решение воп-
роса. По словам Зурабишвили, основ-
ные этапы, согласно договореннос-
тям: до конца 2005 года, до конца 2006
года и до конца 2007 года. Теперь, что
касается мониторинга. Для меня, ска-
зала она, тоже не совсем ясно, поче-
му Россия потребовала вывода мис-
сии ОБСЕ, которая работала на чечен-
ском отрезке российско-грузинской
границы. Эта была не военная миссия.
Во время ее пребывания на этом от-

резке Государственной границы не
возникало никаких недоразумений
между Россией и Грузией. Так что при-
чина прекращения этой миссии для
нас не совсем ясна. Сначала в Вене
российская делегация заявила, что,
вроде бы, в Панкисском ущелье не
осталось проблем и, соответственно,
надобность в миссии отпала. Далее
были приведены другие причины: от-
сутствие эффективности ее работы,
критические высказывания относи-
тельно Панкисского ущелья. В итоге,
миссия покинула эту зону в конце лета.
Соответственно, мы были вынуждены
обратиться к Евросоюзу, чтобы про-
должить миссию мониторинга в дру-
гой форме. Мы полагаем, что это
очень важно. Не для того, чтобы со-
здать какую-то конфронтацию с Рос-
сией. Наоборот, чтобы граница стала
прозрачной, чтобы все, что происхо-
дит здесь, было доступно для всех, и
не возникало поводов для недоразу-
мений между нами.

Между прочим, мы предложили
Евросоюзу рассмотреть разные вари-
анты. Но мы ни в коей мере не исклю-
чаем участия  в них России. Наобо-
рот, это было бы желательно.

«Страна.Ру»: Госпожа Зурабиш-
вили, по итогам саммита ГУАМ была
опубликована совместная деклара-
ция, в которой говорится о намерении
создать общее пространство безопас-
ности с ЕС и НАТО. Каким образом это
может отразиться на сотрудничестве
в области безопасности с Россией, и
как на данный момент вы относитесь
к созданию антитеррористического
центра на месте российской базы?

ЗУРАБИШВИЛИ: Я не думаю, что
это вызовет какие-то противоречия
или проблемы. Мы пока не знаем
даже, какое название будет носить
новая организация, целью которой, в
первую очередь, является экономи-
ческое развитие пространства, кото-
рое простирается от Черного до Кас-
пийского моря. В этой же декларации,
если вы обратили внимание, было
отмечено, что страны-участники ГУАМ
желают добрососедских отношений с
Россией. Не только с НАТО.

Это не будет каким-то альянсом,
направленным против России, против
ее интересов. ГУАМ - открытая орга-
низация, которая готова к сотрудни-
честву.

Японская газета «Кахата» по-
просила министра рассказать об ос-
новных целях и теме встречи двух пре-
зидентов - США и Грузии, повлияет ли
она на переговоры, связанные с воп-
росом о выводе баз России?

Зурабишвили не считает,  что не-
посредственно встреча будет иметь
какое-то влияние на данный процесс.
Об этом у нас ведутся двусторонние
переговоры. Правда, довольно долгое
время. Следует отметить, сказала она,
что американцы неоднократно под-
держивали Грузию в ее стремлении
продвинуться в переговорах с Росси-

ей. С их помощью у нее появился
шанс для достижения реальных и эф-
фективных результатов, чтобы мы бы
не останавливались в этом процессе,
а прилагали максимум усилий для
достижения итогов. То есть они при-
держиваются диалога. Да, это есть, но
это не означает вмешательства в пе-
реговоры.

«Панкисси-инфо»:. В прошлом
году Советом Россия-НАТО утвержде-
на программа по проведению совме-
стных учений, связанных с предотвра-
щением кризисных ситуаций и при-
нятием совместного участия в мирот-
ворческих мероприятиях. Планирует
ли Грузия обратиться к России и НАТО
с предложением, во-первых, чтобы ее
подключили в эти учения, и, во-вто-
рых, чтобы заменить российских ми-
ротворцев в Абхазии и в Южной Осе-
тии на смешанный контингент Рос-
сия-НАТО.

ЗУРАБИШВИЛИ: Мне не довелось
слышать о подобных планах.

«Росбизнесконсалтинг»: Воз-
можна ли встреча наших президентов
в ближайшее время?

По мнению Зурабишвили, если тот
конструктивный процесс, который на-
метился во время встречи, продол-
жится и закончится так же перспектив-
но, так же успешно, как начался, тогда
не исключено, что президент Грузии
сможет приехать в Москву 8-9 мая для
участия в торжественных мероприя-
тиях, посвященных 60-летию Победы.

«Свободная Грузия»: Для того,
чтобы инвесторы и бизнесмены мог-
ли бы свободно работать в Грузии,
видимо, необходимо свободное пере-
движение граждан из страны в стра-
ну. Велись ли переговоры относитель-
но снятия визового режима? Или хотя
бы смягчения его.

  ЗУРАБИШВИЛИ: В первую оче-
редь, должна отметить, что российс-
кие бизнесмены, а также туристы,
студенты, другие граждане России не
будут иметь никаких препятствий для
получения визы в Грузию. Сейчас
можно получить визу прямо в аэро-
порту.

Пользуясь случаем,  приглашаю
всех присутствующих в Тбилиси, что-
бы убедиться в этом. Одновременно
мы ведем сейчас переговоры с Рос-
сией по упрощению визового режи-
ма для спортсменов, студентов и так
далее. Но гораздо важнее, чтобы от-
крылся путь для всех, для народа. И
хорошо было бы, чтобы то, что пред-
приняла Грузия некоторое время тому
назад, сделала бы и Россия. Не су-
ществует отношений более близких,
чем добрососедские. И, конечно же,
закрытая граница не способствует
им. Вот почему я надеюсь, что, когда
встретятся наши президенты, наря-
ду с другими проблемами будет ре-
шена и эта.

Светлана ИСАШВИЛИ
Собкор «СГ»

г. Москва

GPRS-роуминг
– впервые
в Грузии

В офисе компании
“Magticom” состоялась пре-
зентация нового сервисного
пакета – GPRS-роуминг.

GPRS-роуминг, по сути, пред-
ставляет новый этап партнерс-
ких отношений между мобиль-
ными операторами разных
стран мира. Теперь операторы
предлагают своим абонентам не
только международные голосо-
вые сервисы, но и основанную
на системе GPRS передачу дан-
ных.

У абонентов “Magticom”, на-
ходящихся за границей, те-
перь есть возможность
пользоваться сервисом объе-
диненного роуминга – GPRS,
WAP и MMS. При этом не тре-
буется никаких изменений па-
раметров телефона, в том чис-
ле и специфических настроек
для пользования GPRS.

На сегодняшний день ком-
пания “Magticom” сотрудни-
чает с 275 операторами из
разных стран мира. Дей-
ствие GPRS-роуминга рас-
пространяется на Россию,
Турцию, Израиль и др.

По словам Генерального
директора компании
“Magticom” Девида Ли, новый
сервисный пакет обеспечит
абонентов во время их пре-
бывания за рубежом боль-
шим комфортом.

- Мы очень рады, что ком-
пания “Magticom” первой в
Грузии ввела этот вид услуг и
по-прежнему сохраняет ли-
дерские позиции на отече-
ственном рынке мобильной
связи, - отметил он.

ЗАЯВЛЕНИЕ ФНЕ КОММЕНТИРУЕТ
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РА А.АНКВАБ

реть. Она вылила столько желчи за
все это время на избирателей,
что их реакция вполне предсказу-
ема. Я ни в коей мере не оправды-
ваю оскорбление, если такое име-
ло место, но Эмма Ходжава долж-
на знать, что отношение к ней ог-
ромного числа жителей Абхазии
негативное», - сказал премьер.

А.Анкваб сообщил Апсныпресс,
что министру внутренних дел
О.Хеция дано поручение разоб-
раться со случившимся. «Дело за
госпожой Ходжава. Пусть пишет
заявление. Это ее гражданский
долг», - отметил премьер, добавив
при этом, что «Итоги разбира-
тельства будут оглашены, и обще-
ственность будет ознакомлена с
ними». «Я никому не собираюсь
давать спуску: водителю, охранни-
ку, брату или кому бы то ни было,
если они нарушают закон», - под-
черкнул премьер-министр.

На вопрос корреспондента, как
он относится к публикациям в оп-
позиционной газете «Новый день»
по поводу покушений на него,
А.Анкваб назвал их «аналитичес-
кими изысками». «Если они рас-
полагают какой-то информацией,
то их обязанность прийти в соот-
ветствующие органы и об этом
заявить. Если у них есть доказа-
тельства того, что покушения на
меня – это всего лишь инсцени-
ровка, пусть заявят о них право-
охранительным органам. Но если
это – попытка ввести в заблужде-
ние определенную часть обще-
ства, то у подобных потуг нет пер-
спективы. Свобода слова подразу-
мевает и ответственность за то,
что ты пишешь и говоришь», - ска-
зал А.Анкваб. «Спрашивая с нас,
говоря о нашей ответственности,
они не должны забывать и о сво-
ей», - подчеркнул премьер-ми-
нистр в интервью Апсныпресс 9
апреля.

UNICEF ПРЕДСТАВЛЯЕТ
НОВУЮ ПРОГРАММУ

тельственными организациями и
отдельными гражданами в 162
странах.

Приоритетные сферы деятель-
ности UNICEF - борьба против
эпидемий, обеспечение ухода и
поддержки для сирот и лишенных
родительской опеки детей.

Представленный вчера регио-
нальный пятилетний проект мож-
но считать логическим продолже-
нием завершающейся в этом году
предыдущей программы.

Новый будет задействован в
2006 году и продлится до 2010
года. Его основными направлени-
ями являются: решение вопро-
сов подросткового здравоохране-
ния и медицинского обслужива-
ния, питания детей. Вопросы за-
щиты детей при поддержке пра-

вительства в проведении  соответ-
ствующих реформ для беспризор-
ных, проживающих в детских домах и
лишенных родительской опеки детей.
Социальное планирование и популя-
ризация прав детей, которая будет
развиваться в сфере муниципаль-
ных и общественных молодежных
организаций, работающих в сфере
защиты прав человека. Планируется
проведение мониторинга по осуще-
ствлению конвенции прав детей. Фи-
нансирование программы будет про-
ходить из ресурсов регионального
бюджета при поддержке зарубежных
и отечественных инвесторов и донор-
ских вливаний.

На презентацию были приглашены
представитель UNICEF в Грузии Исма-
ил Улд Шейх Ахмед, министр труда,
здравоохранения и социальной защи-
ты Ладо Чипашвили, председатель
парламентского комитета по здраво-
охранению и социальным вопросам
Гиги Церетели, министр образования
и науки Александр Ломая, представи-
тели молодежных неправительствен-
ных организаций, журналисты.

 Инга МУШЕГЯНЦ

Леван Кенчадзе
приговорен к восьми

годам лишения свободы
По решению Верховного суда

Грузии, бывший руководитель ан-
титеррористического центра
МБГ Леван Кенчадзе приговорен
к 8 годам лишения свободы. Об
этом информирует агентство
«Интер-Пресс».

Судебная коллегия полностью
удовлетворила требование про-
курора Пааты Джавелидзе о при-
менении  в отношении Кенчадзе
8 лет лишения свободы на осно-
вании неоднократного злоупот-
ребления обвиняемым  служеб-
ными полномочиями  и превыше-
ния должностных полномочий.

Адвокаты Кенчадзе намерены
 на протяжении двух недель об-
жаловать данное решение в кас-
сационной палате того же суда.  

Бывший руководитель анти-
террористического центра МГБ
Грузии Леван Кенчадзе был за-
держан в июне 2004 года. След-
ствие обвиняет его в незаконном
списании принадлежащего цент-
ру огнестрельного оружия, в ре-
зультате чего государству был
причинен ущерб в размере 18
тысяч лари.

 
Сергей Багапш

предлагает
официальной

Москве свои услуги
По сообщению «Интер –

Пресс», президент самопровоз-
глашенной республики Абхазия
 Сергей Багапш предлагает офи-
циальной Москве разместить в
регионе российские военные
базы.

Сергей Багапш оценивает пер-
спективы вывода российских
баз из Грузии «положительным
фактором» для Абхазии. По
оценке де-факто президента,
вывод баз из Грузии вынудит
Москву ускорить размещение
военных баз на территории Аб-
хазии.

По заявлению Багапш, если
Россия  и Грузия не придут к со-
глашению по созданию совмес-
тного антитеррористического
центра, Абхазия предложит Рос-
сии создать антитеррористи-
ческий центр на Гудаутской базе.

     
Грузинская

железная дорога
пополнится новым
железнодорожным

составом
По сообщению «Интер-

Пресс», Грузинская железная до-
рога в июне пополнится новым
железнодорожным составом, ко-
торый изготовляется в Днепро-
петровске.

Об этом заявил во вторник ге-
неральный директор Грузинской
железной дороги Давид Оноп-
ришвили на заседании парла-
ментского комитета по отрасле-
вой экономике.

По его словам, новый поезд,
соответствующий европейским
стандартам, будет оборудован
кондиционерами и телевизора-
ми.

«Новый состав будет настоль-
ко комфортным, что многие,
возможно, передумают путеше-
ствовать на автомобилях», – от-
метил Онопришвили.

Приобретение одного пасса-
жирского состава в Днепропет-
ровске обойдется Грузинской
железной дороге в 6,5 млн. дол-
ларов США.

 
Погиб 19-летний

пограничник
На пограничной заставе «Ба-

рисахо» грузино-российского
участка границы погиб 19-лет-
ний военнослужащий Департа-
мента по охране Государствен-
ной границы Грузии.

Как стало известно «Интер-
Пресс», пограничник Сосо
Сирбиладзе погиб в результа-
те пулевого ранения в голову
из автомата. Военнослужа-
щий скончался в воскресенье,
однако из-за непогоды тело по-
гибшего пограничника пока не
удается вывести с заставы до-
мой.

Факт гибели пограничника
подтвердили «Интер-Пресс» и в
Департаменте по охране Госу-
дарственной границы Грузии, от-
метив, что причины гибели Сир-
биладзе пока не выяснены.

По данным пресс-службы
погранведомства, департа-
мент получил радиограмму о
происшедшем 2 дня назад. До
прибытия на место происше-
ствия следственной группы,
расследованием инцидента
занимается командир заста-
вы. На месте происшествия
изъяты вещественные доказа-
тельства, территория, где
был найден погибший, охра-
няется.

Житель села Мухрани Сосо
Сирбиладзе отбывал срочную
службу. В армию он был при-
зван год назад.



 

 

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»
( « ГРУЗ И Н Ы  В  Р О С СИ И » )

Борис  АНДРОНИКАШВИЛИ

Царь Ираклий II

«НЕРАВНЫЙ БРАК»
Под синим небом Кахетии, среди

виноградников и лип, в старинном
дворце кахетинских царей, с балкона
которого открывался изумительный
вид на Алазанскую долину и белею-
щий вдали монументальный храм
Алаверди – в свое время (XI век) одно
из высочайших сооружений Европы
(76 метров), - угасал «славный», «муд-
рый», «грозный» царь Ираклий II. На-
род любовно прозвала его «патара
кахи» - «маленький кахетинец».

«После Тифлиса любимейшим ме-
стопребыванием Ираклия был Телав,
с которым соединялись и лучшие его
воспоминания, и счастливая его
жизнь. Будучи сначала царем кахе-
тинским, Ираклий приобрел себе
славу военную и любовь народную.
Долгое время всему Закавказью
было известно, что Телав – резиден-
ция грозного царя Кахетии. Живя в
Телаве, Ираклий соединил под своей
властью оба царства – Карталинское
и Кахетинское; сюда же приехал он и
для того, чтобы окончить остаток сво-
их дней, когда звезда счастья угасла
и он после вторжения в Тифлис Аги
Магомет-хана, не имея сил смотреть
на пепелище Тифлиса, слышать плач
и рыдание его жителей, поспешил в
Телав «лить горькие слезы в тишине».
(Дубровин Н. Георгий ХII, последний
царь Грузии, и присоединение ее к
России. СПб., 1867. С.2).

Нет, царь не лил слез, но на душе у
него было невесело. Он переживал
предательство российского прави-
тельства, не приславшего согласно
трактату, войска на защиту от напа-
дения Аги Магомета. Пришли бы вой-
ска, не было бы и самого нападения,
и Тбилиси остался бы цел, и жителей
его не распродали бы по невольничь-
им рынкам и гаремам. Но за чет-
верть века со времени прихода в Гру-
зию первых русских войск Ираклий
привык, что царское правительство
действует только в своих интересах,
не заботясь о младшем партнере. Так
было и в 1773 году, когда его народ
втравили в войну с Турцией, а потом
бросили на произвол судьбы; так
было и в 1787-м, когда в самый раз-
гар боевых действий против лезгин
Омар-хана русские батальоны ушли,
поставив рекорд по преодолению Да-
рьяльского ущелья – они были в Геор-
гиевске уже через месяц; так случи-
лось и в 1795-м: несмотря на неоднок-
ратные просьбы Ираклия прислать
для защиты от Аги Магомета войска,
они так и не пришли. Екатерине и
Панину, жаждавшим дальнейших за-
воеваний, нужен был предлог для
войны с Персией. Грузия была пре-
вращена в наживку, которую персы
должны были заглотнуть, чтобы дать
царскому правительству желанный
повод. Разрушение Тбилиси, несча-
стье его жителей послужили причи-
нами давно замышлявшейся войны.

Расчет был на то, что Агу Магоме-
та приводил в ярость русско-грузин-
ский трактат 1783 года. Накануне со-
бытий 1795 года он обратился к Ирак-
лию с письмом, в котором требовал
«порвать с русскими». «Если же при-
казания наши не исполнишь, - угро-
жал Ага Магомет, - то в самое крот-
кое время мы совершим поход на Гру-
зию, прольем вместе русскую и гру-
зинскую кровь и создадим из нее
реку наподобие Куры». Это письмо,
как и все прочие, Ираклий отправил
Гудовичу во Владикавказ. Но баталь-
оны не пришли вовремя, и помощь
запоздала.

И еще одно волновало царя Кахе-
тии в эти последние дни. Обнаружи-
лось, что Георгиевский трактат, зак-
лючению которого он отдал столько
сил и считал одним из своих главных
дел, оказался весьма малоэффек-
тивным: Грузия все равно оставалась
в решительные минуты одна против
врагов, помощь же России была боль-
ше словесной, символической. Рос-
сийское правительство оказывало
поддержку в частностях, во второсте-
пенных вопросах (убеждало, напри-
мер, турок не брать с Имерети дань
девушками и юношами) или вещало
повсюду устами своей императрицы,
что Грузия находится под ее «милос-
тивым протекторатом». Однако слов
в мире, в котором владычествует гру-
бая сила, недостаточно. За помо-
щью, а не за советами обращались к

России и он, Ираклий, и его отец. И
теперь основное дело его жизни опять
находилось под вопросом.

После нападения Аги Магомета
был момент, когда бессилие охвати-
ло Ираклия. Выведенный из боя спас-
шим ему жизнь и отбившим его у пер-
сов царевичем Иоанном, он сидел в
Ананури «под сводом одной разру-
шенной кельи лицом к стене», при-
крытый «простым овчинным тулу-
пом».

Очевидец трагических событий,
прибывший из разоренного, сожжен-
ного Тифлиса, впоследствии описал
страшную картину: он видел груды
мертвых тел и дым пожарищ, на ко-
торых промышляли разбойники и
мародеры. Не найдя переправы, пут-
ники пошли к Мцхета. «Дома в Цхете
тоже все были выжжены, и повсюду
валялось множество убитых жителей,
а монашествующие все разбежа-
лись». (Жизнь Артемия Араратского.
М., 1981. С. 102). Проведав об уходе
Аги Магомета, «укрывавшиеся в ле-
сах за Душетом и Анануром жители
Тифлиса и других мест стали выхо-
дить в селения». «При сих случаях, -
писал очевидец, - я был зрителем
столь плачевных сцен, что даже забы-
вал собственное бедствие. Преста-
релые и малолетние обоего пола и
всех состояний, стекшиеся в Ананур
во множестве, проводя день и ночь
под открытым небом в ненастную по-
году, не имея ни одежды, ни пропита-
ния, оплакивали свою участь и жре-
бий их семейств и родственников.
Отец потерял сына, сын не знал, что
с его отцам; матери лишились доче-
рей, а дочери матерей, мужья жен, а
жены мужей, и со всех сторон вопля-
ми наполняли воздух». (Там же.
С.104).

Мы никогда не узнаем, о чем думал
75-летний Ираклий, сидя лицом к
стене во дворе ананурского замка.
По-видимому, отчаяние владело им.
Говорят, во время битвы он искал
смерти, врубаясь в ряды персов.
Однако прибытие уполномоченного
Аги с предложением о мире застави-
ло его взяться за дела. Условия мира
были следующие: Ираклию предла-
галось признать власть Аги Магоме-
та, отдать большой алмаз из сокро-
вищ Надира, прислать в заложники
одного из царевичей и часы его ди-
вана, подаренные князем Потемки-
ным - Таврическим, выдать укрыв-
шихся у него карабахцев – союзников
и подданных Ираклия. Взамен было
обещано вернуть грузинских пленни-
ков и исправить все поврежденное в
Тбилиси.

Ираклий послал в Соганлуг для пе-
реговоров стольника Кайхосро Ава-
лишвили. Но противники не доверя-
ли друг другу. Аге Магомету внуши-
ли, что Ираклий нарочно тянет вре-
мя, чтобы собрать новое войско в Ду-
шети. А самому Аге Магомету вооб-
ще нельзя было верить. Через во-
семь дней он вынужден был уйти в
Хорасан, где началось восстание про-
тив него. Уходя из Карталинии, Ага
Магомет увез корону и скипетр, по-
жалованные царю Ираклию императ-
рицей, как бы демонстрируя этим,
что одной посылкой инвеститурных
знаков покровительство не обеспечи-
вается.

Ага Магомет был жесток, циничен.
Распродавая пленных дешево, он,
чем знатнее невольник, тем в худшие
руки отдавал его. Не щадил и своих,
карал их за  малейшую провинность,
за что потом и поплатился. Один ста-
рик из талышинских беков просил Агу
Магомета  сохранить ему и его роду
жизнь «ради пророка Алия, от коего
он считал сей род происходящим. Ага
Магомет отложил казнь до другого
дня, с тем что если он, Ага Магомет,
не увидит во сне ничего побудитель-
ного к их спасению, то не пощадит их.
Наутро он вошел в диван в красном
платье и сказал, что спал спокойно и
во сне ничего не видел, и тотчас при-
казал старика и род его умертвить».
(Бутков П. Г. Материалы для новой
истории Кавказа с 1722 по 1803год.
Т.2. СПб., 1869. С.334).

Нашествие Аги Магомета нанесло
непоправимый урон Восточной Гру-
зии. Множество людей было истреб-
лено, погибло от голода, холода и бо-
лезней. По сведениям П. Г. Буткова,
составителя трехтомного собрания
«Материалов для новой истории Кав-
каза с 1722 по 1803 год», картл-кахе-
тинское население уменьшилось по-
чти наполовину – с 61 тысячи домов
до 35 тысяч. «До разорения Тифлиса
состояло в нем до 4 т. домов, а в 1803
году найдено от 2700 до 3 т., в них до
30 т. душ обоего пола, и в том числе
одних вдов до 7 т., наиболее лишив-
шихся мужей в нашествие Ага-Маго-
мет-Хана… После разорения Тифли-
са лезгины много  привозили в Энде-
рийскую деревню пленников сих на
продажу». (Там же. С. 340).

Только когда помощь для превра-
щенного в пепел Тбилиси уже не име-
ла никакого значения, командующий
Кавказской линией Гудович послал в
Грузию 1500 солдат и пять пушек. От-
ряд этот под командованием полков-
ника Сырохнева прибыл в Тбилиси в
начале декабря (город был взят Агой
Магометом 11 сентября), но стал

только обузой: пропитание и содер-
жание даже такого небольшого войс-
ка в разграбленном и голодном горо-
де было невероятно трудно. Жители
Тбилиси и окрестных мест из-за не-
хватки продуктов уезжали на Север-
ный Кавказ.

Ираклий, мало уже веря в помощь
России, но считая русское правитель-
ство ответственным за случившееся,
просил у него ввиду разорения пер-
сами страны миллион рублей «сро-
ком, какой благоугодно будет вам на-
значить», а в обеспечение займа пре-
доставлял «доходы  свои и по нем на-
следников его».

В марте посла Г. Чавчавадзе изве-
стили, что Ираклию будет оказано
«всевозможное пособие к возвраще-
нию ему всего похищенного при на-
шествии сего неприятеля и к достав-
лению ему справедливого удовлетво-
рения за обиду и убытки, при сем слу-
чае понесенные». Столь  туманное
обещание, конечно, не обнадежило
Ираклия, и он обратился с той же
просьбой к туркам. «Царь Ираклий
наклонен был ко вступлению в покро-
вительство турков и к принятию от них
знатной суммы денег, коих миллион
рублей просил бесполезно у россий-

ской императрицы. Сераскир Юсуф-
паша вел даже о сем с царем Ирак-
лием переписку».

С трудом преодолевал «патара
кахи» отчаяние и горечь. Первым де-
лом надо было наказать Джават-хана
Гянджинского, вассала Ираклия, ко-
торый не только изменил ему, но и
помогал Аге Магомету в наступлении
на Тбилиси и грабеже его. Царь, по-
слал в Гянджу войско под начальством
царевичей Давида и Александра, а
также карабахское соединение. Джа-
ват-хан заперся в крепости, сложил
туда купленное у иранцев по дешевке
награбленное в Грузии добро, и упор-
но оборонялся. Тогда под стены цита-
дели прибыл сам Ираклий с цареви-
чами Георгием и Иоанном. Их воины
имели лестницы и другие приспособ-
ления для штурма. Джават-хан от-
крыл ворота и сдался. Наложив на
него дань в 15 тысяч рублей и забрав
с собой около тысячи пленных грузин,
Ираклий вернулся в Тбилиси. Сразу
после этого он прекратил выплату жа-
лованья Омар-хану Аварскому (жало-
ванье платилось, чтобы он не напа-
дал на Грузию, но Омар-хан под тем
или иным предлогом, иногда из-за
задержки «жалованья», вторгался в
районы Грузии и грабил их).

Поскольку долгожданный предлог
для начала войны с Ираном появил-
ся, русское правительство немедля,
уже весной следующего года (1796-
го), приступило к военным действи-
ям. Истинной причиной войны было
то, что Ага Магомет чинил препят-
ствия русской торговле на берегах
Каспийского моря: арестовал в Эн-
зели русские корабли и купцов, за-
нял Шемаху и наложил на Баку кон-
трибуцию. Однако в манифесте об
объявлении войны Екатерина II ука-
зывала, что главной целью ее явля-
ется якобы освобождение Грузии,
Дагестана, Ширвана и Карабаха от
насилия иранского узурпатора.

Старая, уже известная нам неосу-
ществленная идея Петра! И тогда, и
в описываемое время за нее страдал

в первую очередь грузинский народ.
«Воинские силы, предназначен-

ные к действиям в Персии, под ко-
мандою генерал-поручика графа Зу-
бова составляли в полном комплек-
те» до 40 тысяч человек. В подчине-
нии его были генералы Булгаков, Са-
вельев, Римский-Корсаков, Рахма-
нов, князь Цицианов, барон фон Бен-
нигсен, Платов, бригадир граф Ап-
раксин, командир каспийской эскад-
ры контр-адмирал Федоров и вся
флотилия каспийская. «Главная цель
в том состоит, - писал П. Бутков, -
чтоб, уничтожив власть Ага Магомет-
хана, овладеть берегами Каспийско-
го моря». ( Там же. С. 361).

Ираклия уведомили, что «виды
российского двора в предпринятой
войне» сводятся «к образованию в
крепости и силе политического бытия
Грузии», к стремлению «царство гру-
зинское распространить и лучше ут-
вердить присоединением к нему го-
рода Гянджи и области эриванской»
(которые уже и так входили в состав
грузинского государства). Далее, что-
бы не было так кратко, напускается
побольше словесного тумана: «Рас-
пространить владычество грузинских
царей до самых пределов хойских, до
Аракса и до пределов Порты, чтоб,
возвелича силы и способы царств и
областей грузинских, не токмо на-
всегда царь сам собою против невер-

ных в состоянии был защищать пра-
ва свои и собственность подвластных
царю народов, но, опровергая дерзо-
стные покушения врагов ваших, на-
казывать их ослаблением их силы, и
приращением польз подданных ва-
ших. Таким образом твердо основан-
ное бытие царств и власть христиан-
ского царя ободрит надеждою хрис-
тиан, страждущих в порабощении у
неверных, и, представляя им верный
покров и убежище под сению грузин-
ской державы, стечение их в поддан-
ство царя грузинского умножать бу-
дет силу и пользы его… Чрез посред-
ство распространенной таким обра-
зом Грузии более утвердится и обез-
печится наша торговля с Персию. По
союзу с Армениею и Имеретиею Гру-
зия собственными силами могла бы
иметь в Персии поверхность. Возста-
новить в единую зависимость нашу
меликов армянских и подвластных им
карабагских жителей и привлечь к
пользам нашим патриарха араратс-
кого, имеющего, как известно, весь-
ма сильное  влияние над всем разсе-
янным армянским народом. Сие мно-
гие бы дало способы утвердить по-
верхность христиан и обезпечить
верховное владычество и влияние
наше». Это – для Ираклия и меликов,
а для себя российское правитель-
ство рисовало иную картину: «Воз-
становленные спокойствие и порядок
в Персии откроют России богатый
торг не токмо при берегах моря Кас-
пийского, но и внутри пределов пер-
сидских областей. Посредством сих
последних удобовозможно будет от-
крыть путь в Индию и привлечь к нам
богатейший торг сей кратчайшими
путями, чем тот, коим следуют все
народы европейские, обходя мыс
Доброй Надежды… Главнейший же
предмет – распространение торгов-
ли».

Главнокомандующему указано со-
блюдать следующие политические
правила: «Привлекать всеми спосо-
бами шамхала, усмия и хаана аварс-
кого…Дабы иметь в руках своих за-

ложников в верности царя грузинско-
го, жены, детей его и лучших людей
народа сего, нужно будет присоеди-
нить и взять к войскам нашим, то
есть к кавказскому корпусу, хотя до 1
т. человек отборных грузин, и при них
тех из сыновей царицы, к которым
она наиболее привязана, т.е. цареви-
ча Юлона, тоже и царевича Давида,
пожалованного в полковники армии
нашей  1795 года, сына царевича Ге-
оргия, наследника царства грузинс-
кого». ( Там же. С.368-369). Все это –
«для распространения в Азии рос-
сийской торговли».

Поначалу мечты Екатерины и ее
правительства начали сбываться.
Граф Валериан Зубов взял Дербент,
Баку. После успешного штурма Дер-
бента ключи от крепости русским
вручил «стодвадесятилетний старец,
поднесший эти же ключи Дербентс-
кой крепости Петру Великому», что
должно было умилить Екатерину. Уже
к октябрю 1796 года Зубов и Римс-
кий-Корсаков вышли к берегам Куры
и к Гяндже, но тут императрица скон-
чалась, и Павел I отозвал войска в
Россию.

Ага Магомет во время наступле-
ния русских войск и занятия ими пер-
сидских провинций находился в Хо-
расане, усмиряя возникшие там вол-
нения. Он покорил Мешхед, где пра-
вил потомок Надира слепой Шах-Рох.
«Сей Шах-Рох имел великия сокрови-
ща в алмазах, скрытые в земле. Ага
Магомет-хан принудил его отдать
оные себе и, смотря на них, говорил
Шах-Роху: «Ежели бы ты умел сии бо-
гатства употреблять с пользою, был
бы шахом и я бы не мог толико воз-
выситься».

Известие о кончине императрицы
Зубов получил ровно через месяц, 6
декабря. Тотчас все наличные гене-
ралы и командиры полков созваны
были к главнокомандующему. Неза-
медлительно начав приготовления к
возвращению в Россию, войска при-
были к Тереку в июне 1797 года. Ухо-
дили с сожалением. «Кур в сем мес-
те столь изобилен осетрами, белу-
гою, севрюгою и прочей рыбою, что
подобного лова, кажется, нельзя най-
ти в целом свете, ибо рыбу из реки
вынимают, как из садка. Кроме соб-
ственного продовольствия тамошних
мест, нагружается множество прихо-
дящих от Каспийского моря судов, и
за всем тем изобилие ловимой
рыбы простирается до того, что из нее
вынимают напоследок одну только
икру».

Изобильные места, своеобразный
быт. Вот как описывает это очевидец:
«Горящая земля находится верст до
двадцати, но ночью всегда видимо
большое зарево. Дорогою, где толь-
ко встречали мы лужи, везде поверх
воды видел я нефть, которая в окрес-
тностях Баки добывается повсюду и
составляет главную сего города про-
мышленность. Огнистое место или
горящая земля обнесены каменною
стеною, в окружности сажень до ста.
Во внутренности стены, выстроенной
в древности огнепоклонниками, нахо-
дятся комнаты, ряд келий, в которые
переселяются жители оной деревни
и живут в них до весны. Посреди каж-
дой кельи выкопана яма, в которую
для печения хлеба и варения куша-
нья ставится круглый глиняный со-
суд, наподобие кадушки без дна. Ког-
да нужно, то на дне ямы, разрывши
немного поверхность земли, прижи-
гают ее огнем, от чего делается до-
вольно большое пламя; когда же
огонь более не нужен, тогда бросают
на него земли и тем его потушают…
Земля вообще глинистая белая;
огонь выходит из нее, как бы выдува-
емый ветром, и виден только в своей
поверхности, нимало не изменяя
вида земли… Услышал я в некотором
доме обыкновенную персидскую му-
зыку; люди беспрестанно то входили
туда, то выходили. Оный дом назы-
вается Зор-Хана, что значит сильный
дом. Вошед в него, видел я, что вся-
кий приходящий по произволению
своему брал в обе руки гири различ-
ной тяжести и играл ими под такт
музыки до совершенной усталости.
Причина такому роду забав, во-пер-
вых, та, что посредством оных укреп-
ляются жилы и очищается кровь, а
другая, что всякий, испытывая силу
свою, находит удовольствие показы-
вать ее перед другими». (Жизнь Ар-
темия Араратского. С. 149, 153).

Русские покинули Грузию. «Торже-
ство Аги Магомет-хана от возвраще-
ния русских войск было неизречен-
ное». Он тут же разослал разным
владетелям фирман, в котором
объяснял уход армии Зубова стра-
хом перед ним, Агой Магометом:
«Небезызвестно вам, какой успех
имею я в Хорасане, и вы довольно
усмотреть можете, что и российс-
кое войско, убоясь могущего им от
меня последовать одоления, при-
нуждено было возвратиться вспять
в немалой робости и разстройке. Я
буду скоро в Адербиджане и не ос-
тавлю послушных мне моей милос-
тью, а противников строго буду на-
казывать. Даю через сие знать,
чтоб преданные мне себя от против-
ников отличили, и будут жить они
спокойно».

А Ираклию он послал другой фир-
ман: «Таков приказ нашего величе-
ства верховному валию Грузии Эрек-
ле-хану! Так и знай, что занятие и

жизнь русских – это коммерция, про-
дажа и покупка сукна; никогда никто
не видел у них в применении сабли,
копья или другого оружия. Они дерз-
нули и вступили в границы занятой
нами страны. Нашим высоким умом
мы решили наказать и истребить их,
и потому наши счастливые знамена
двинулись на них. Когда русские уз-
нали, что наши счастливые знамена
направились в их сторону, они вер-
нулись в свои презренные места…
Наши царственные двери открыты
для твоих желаний, и сообразно на-
шему желанию ты должен служить
нам: или ты, или один из твоих сыно-
вей, с полной надеждой и верой дол-
жны придти к нашему царственному
двору и получить нашу милость; если
же отвергнешь наш приказ, пусть бу-
дет воля твоя».

Когда нарочный с фирманом при-
ближался к Тбилиси, народ хотел по-
бить его камнями, но полковник Не-
лидов препроводил его к царю. Еще
до получения этого зловещего посла-
ния Ираклий просил новое прави-
тельство России не отзывать из Гру-
зии четыре тысячи солдат выводимо-
го корпуса: «Ага Магомет опять дви-
нулся для нашего разорения, и мы
находимся в большой тревоге». Им-
ператор Павел оставил эту просьбу
без внимания. Правда, в Тбилиси на-
ходились батальоны Сырохнева. Но у
него был приказ только ждать, а не
вступать в военные действия. Картл-
Кахетинское царство опять оказалось
один на один против иранского хищ-
ника, у которого было 60 тысяч войс-
ка. Но тут случилось неожиданное
событие, на которое никто тогда не
мог рассчитывать: оно показалось
сначала слишком неправдоподоб-
ным, и, даже когда произошло, люди
все равно долго не верили в свое из-
бавление.

«Ага  Магомет спал, когда на рас-
свете в его спальню с согласия на-
чальника его конницы Садык-хана
вошло четыре заговорщика. Аге Ма-
гомет-хану его же кинжалом сперва
пронзили сердце, а затем отрубили
голову… Садык-хан вбежал к убито-
му, снял с его пальцев драгоценные
кольца и со своей конницей ускакал в
сторону Тавриза. Через три-четыре
часа Шуша опустела, иранское войс-
ко в беспорядке отступило к Таври-
зу». (Кикодзе Г. Ираклий II. Тб. 1945.
С.78).

П. Г. Бутков сообщал об этом: «Же-
стокость Аги Магомет-хана равно-
мерно простиралась и на служителей
его. Самые ближайшие из оных,
умысля покуситься на его жизнь, от-
крылись в том Садык-хану шагакийс-
кому, одному из полководцев Аги Ма-
гомета, который некогда был против-
ником Аги Магомета. Садык-хан с
тайного согласия адербиджанских
ханов тем охотнее подкреплял сие
предприятие, что надеялся получить
при сем перевороте знатную добы-
чу. Итак, 4 июня служители, вошед в
спальню Аги Магомета на утренней
заре, отрубили ему голову на посте-
ле, в Шуше, в доме Мегмет-Хазак-
Аги, который Ага Магомет занимал.
Садык-хан, был близко, вбежал туда,
забрал драгоценности и особенно
драгоценные камни и перо, осыпан-
ное камнями, ибо, по обыкновению
персиян, Ага Магомет-хан носил на
обеих руках драгоценные камни и на
шапке перо яко шах… Коль скоро по-
гибель Аги Магомет-хана стала изве-
стна, всякий старался что-нибудь из
имущества его схватить и бежать, и
войска Аги Магомета в беспорядке
отсюда удалились к Тегерану».

Ираклий, вероятно, вздохнул, ког-
да узнал, что Ага Магомет умер не
отомщенным. Выяснилось, что «гада-
тели предсказывали Аге Магомету
кончину пред последним его походом
в Адербиджан. Сначала он шутил над
сими пророками, но потом вверил Те-
геран одному из усерднейших к себе
и приказал ему, в случае кончины сво-
ей, не впускать никого в оный город,
кроме племянника своего, Баба-хана
сардара… Ага Магомет не имел ни-
каких свойств великого человека, а
был бессердечный разбойник, кото-
рый хотел удерживать все страхом;
но был деятельный и грозный. Ста-
рость его была оживотворяема ду-
хом властолюбия и завоевания. Сча-
стливые обстоятельства возвысили
его к высшей власти чрез помощь
своей армии, которой он позволял
все своевольства грабежей».

В Тбилиси, в Телави – ликование.
Веселясь, танцуя, пируя, люди буд-
то только осознали, какой опаснос-
ти они избежали. Царь Ираклий и
наследник престола царевич Георгий
все свое имущество отдали на вос-
становление Тбилиси, а сами пере-
ехали в Телави. Воссевший на шахс-
кий трон Баба-хан отправил послов
к императору Павлу, который мило-
стиво принял их и отпустил  с поче-
том, дав понять, однако, что новый
шах должен отказаться от всяких
притязаний в отношении Картл-Ка-
хетинского царства, Дербента, Баку
и Ширвана. В Грузии наступило от-
носительное спокойствие, когда из
Гянджи проникла «чума»: подручные
Омар-хана напали и разграбили
шесть деревень, были отогнаны и по-
биты царевичами, но продолжали
терзать жителей мелкими набега-
ми.

Продолжение следует



 

 

Строители и зодчие Грузии

БЕТОН ПЕТРА ЦУЛУКИДЗЕ
Петр Платонович Цулукидзе ро-

дился 29 июля 1905 года в Кутаиси в
семье выдающегося педагога Плато-
на Гиоргиевича Цулукидзе. В  1923 г.
поступил на физико-математичес-
кий  факультет Тбилисского государ-
ственного университета, а после его
окончания продолжил учебу на стро-
ительном факультете Грузинского по-
литехнического института.

Свой трудовой путь П. П. Цулукид-
зе начал в 1928  г. в Закавказском ин-
ституте сооружений, который затем
был переименован в ТНИСГЭИ, а те-
перь это - ГрузНИИЭГС. Уже в начале
1929 г. он был послан  от ТНСГЭИ на
строительство  Рионской  ГЭС.
Здесь впервые в практике строи-
тельства  Грузии и  Закавказья была
организована лаборатория по иссле-
дованию и контролю качества бето-
на.  В дальнейшем  в связи со строи-
тельством  Храмской ГЭС  № 1  он
провел  непосредственно  на  строи-
тельстве серьезные исследования,
связанные с применением   в  бето-
не песка, содержащего  повышенное
количество  слюды. Результаты этих
исследований  были  использованы
при сооружении Храмских и Сухум-
ской ГЭС, а также на стройках  в Сред-
ней Азии и на прокладке шоссейных
дорог в Афганистане.

Спустя десять лет П.  Цулукидзе
вернулся в ТНИСГЭИ с богатым  про-
изводственным  опытом. Руководя
лабораторией бетона, железобето-

на и стройматериалов, он провел це-
лый ряд исследований для получения
новых эффективных видов бетона, в
том числе малоцементных на слюди-
стых и карбонатных заполнителях.
Особого внимания заслуживает  вне-
дрение им в практику гидротехничес-
кого строительства  легкого бетона, а
также бетона на сланцевых заполни-
телях. Реализация исследовательских
работ Цулукидзе по применению слан-
цевых песков в бетоне на Краснополян-
ской ГЭС дала большую экономию ма-
териальных средств при хорошем ка-
честве бетона. Следует отметить, что
этот опыт был  с успехом использован
на ряде строек Сибири и Закавказья.
Исследования в области легкого бе-
тона замечательны тем, что впервые
была поставлена и решена на строи-
тельстве Гюмушской ГЭС в Армении
задача применения легкого бетона  на
пемзовых заполнителях в гидротехни-
ческом строительстве, это дало зна-
чительную экономию. За эту работу
президиум Верховного Совета Арме-
нии наградил в 1953 г. П. П. Цулукидзе
Почетной грамотой.

Доклад П. Цулукидзе об исследова-
ниях применения легких бетонов в гид-
ротехнических сооружениях на меж-
дународной конференции в Праге в
1956  г. получил высокую оценку.

Среди вопросов в области техноло-
гии бетона Петр Платонович изучает
проблемы долговечности бетона  гид-
ротехнических сооружений. Исследуя

“свой” бетон, уложенный 30 лет назад
при сооружении Рионской ГЭС, он
пришел к важному заключению, что
для гидротехнического бетона  воз-
раст 25-30 лет нужно считать “моло-
дым” и что его служба неограничен-
на, если правильно назначены марки
и подобран состав бетона  в соответ-
ствии с условиями эксплуатации. Эти
исследования  он обобщил в интерес-
ном труде “Исследования многолетне-
го гидротехнического бетона”. Он до-
казал, что гидротехнический бетон,
находящийся  в нормальных водных
эксплуатационных условиях, в тече-
ние десятков лет остается упруго вяз-
копластичным материалом. Это свой-
ство гидротехнического бетона явля-
ется залогом того, что он будет долго-
вечнее каменных материалов, имею-
щих даже значительно более высокую
прочность. По мнению автора, пони-
жение долговечности бетона в сухих
климатических условиях может быть
устранено путем сохранения  в нем
гелеобразной составляющей цемен-
тного камня, и тем самым способство-
вать улучшению упругопластических
свойств бетона, что может быть дос-
тигнуто благодаря покрытию поверх-
ности бетона эпоксидной смолой или
другим полимерным материалом,
препятствующим тепло - и влагообме-
ну с окружающей средой.

При непосредственном участии
проф. П. П. Цулукидзе исследованы
строительные материалы и запроек-

тирован бетон для 12 гидроэлектрос-
танций и других крупных строек Грузии
(Самгорской оросительной системы,
Булачаурского водопровода, Тбилмет-
рополитена).

В 1953 г. П.П. Цулукидзе был при-
глашен для осуществления исследо-
вательских  работ  по выбору цемента
и бетона в Румынию на строительство
бетонной гравитационной плотины
Биказ высотой 128 м. После экспер-
тизы с участием  высококвалифици-
рованных специалистов СССР,  Чехос-
ловакии,  Швейцарии, Франции и Ру-
мынии были приняты и осуществле-
ны рекомендации проф. П. П. Цулукид-
зе. В последующие годы он был коман-
дирован в Чехословакию на строи-
тельство Орлик- ГЭС, в Румынию на
плотину Арджес и “Железные ворота”,
в Болгарию на плотины Антоинвани-
чи, Кричим и др. в качестве консуль-
танта по вопросам технологии бетона
и производства бетонных работ.

Немало творческого труда  вложил
Петр Платонович в строительство пер-
вой в СССР арочной плотины Ладжа-
нурской ГЭС высотой 68 м. Здесь он
занимался подбором бетонной сме-
си и контролем качества бетонных
работ. Впервые в СССР на этой строй-
ке по его инициативе была примене-
на добавка дробленого льда в бетон-
ную смесь.

На протяжении многих лет проф.
П. П. Цулукидзе принимал участие
в решении ряда вопросов в облас-

ти технологии бетона и производ-
ства работ на строительствах  Ка-
ховской, Волжской, Иркутской, Но-
восибирской, Мингечаурской, Брат-
ской, Красноярской гидроэлектро-
станций.

Для уникальной арочной плотины
Ингурской ГЭС высотой 270 м. под его
руководством разработан состав спе-
циального низкотермичного цемента
(ИГЦ), подобраны оптимальные соста-
вы бетона на местных аллювиальных
заполнителях и составлены техничес-
кие условия  на цемент и бетон. Во
время строительства он осуществлял
методическое руководство по контро-
лю качества бетонных работ этой пло-
тины.

Профессор  П. П. Цулукидзе - ав-
тор более 65 опубликованных трудов -
монографий,  статей - которые хоро-
шо известны  специалистам.

В результате своей большой про-
изводственной и научной деятельно-
сти П. П. Цулукидзе стал одним из вид-
ных специалистов  в области техноло-
гии бетона. В 1963 г. ему была присуж-
дена ученая степень доктора техничес-
ких наук.

В течение почти 30 лет Петр Плато-
нович плодотворно работал в обще-
ственном Совете строителей при Со-
впрофе Грузии, руководя секцией гид-
ротехнического строительства.

Научная и производственная дея-
тельность проф. П. П. Цулукидзе
была  неразрывно связана с педаго-

гической работой. В 1943 г. он был
приглашен на должность доцента
кафедры “Организация производ-
ства строительных работ и строи-
тельные материалы” Грузинского по-
литехнического института, а с 1967
г. он - профессор  этого института.
П. Цулукидзе был также членом со-
ветов по присуждению ученых  сте-
пеней ГрузНИИЭГС и Грузинского по-
литехнического института. Под его
руководством защищено большое
количество кандидатских и доктор-
ских диссертаций.

За плодотворную работу в строй-
индустрии П. П. Цулукидзе награж-
ден Почетной грамотой Президиума
Верховного  Совета Грузинской ССР.
В 1945 г. ему присвоено почетное
звание заслуженного инженера Гру-
зинской ССР, а спустя два года -  зас-
луженного деятеля науки и техники
Грузинской ССР.

Крупный ученый П.П. Цулукидзе
пользовался огромным уважением
и авторитетом среди гидротехни-
ков Советского Союза и за рубе-
жом. Благодаря своему доброжела-
тельному, приветливому характе-
ру и простоте в общении с людьми
он заслужил большую симпатию
всех, кому довелось с ним работать
и общаться.

Георгий ГИГИБЕРИЯ
Георгий ДЖИНДЖОЛИЯ

Шота ПУТУРИДЗЕ

РАДОСТЬ
ОЖИДАНИЯ СЛОВА

В творчестве Мзии Хетагури про-
слеживается протест против челове-
ческой безликости, нередко уродли-
вые проявления в помыслах и поступ-
ках, неадэкватное отношение к реаль-
ности, равнодушие к  происходяще-
му. К сожалению, дефицит духовнос-
ти все чаще дает о себе знать...

Поэт воли, страсти, своих устрем-
лений и импульсов, Мзия неизмен-
но ратует за широту амплитуды по-
этической жизни, за то, чтобы объек-
тивно возможное стало возможным
реально. За человека… За Человека.

Общаться с таким поэтом всегда
интересно, хотя не всегда просто.
Дружба с ним ко многому обязыва-
ет. Мзия неизменно получает удов-
летворение от того, что она кому-то
нужна, необходима, может быть по-
лезна... Она любит привнести в чу-
жую жизнь значительно ощутимый
элемент своего человеческого и ду-
ховного присутствия. Но при этом
Мзия требовательна к отношению к
подобного рода общению.Она счита-
ет необходимым наличие права взыс-
кательного выбора. Она - за высокое
качество оценки.

Этот человек не приемлет пошло-
сти глубоко ординарного и банально-
го. В подобных случаях Мзия стано-
вится сухой, суровой, как бы стра-
шась своей былой доверчивости. Но
как многие увлекающиеся натуры, не
лишает себя радости открытия. Она
умеет гореть людьми, чтобы тем са-
мым оставаться собой. Всматрива-
ясь в творческие находки и достиже-
ния Мзии, невольно приходишь к по-
ниманию того, как сложно современ-
ному поэту и человеку сохранить це-
лостность поэтического намерения.
Особенность нашей жизни состоит в
том, что современная, так называе-
мая массовая, культура в определен-
ной степени стандартизирует харак-
тер человека. Она таким образом как
бы подминает личность под себя.
Благодаря «положительной пошлос-
ти» происходящего, людям все труд-
нее проявить себя - контрмодерн нас
учит «правильно» жить и не быть со-
бой. Средства достижения благ уже

давно превращены в цель.
Так в чем состоит наше спасение?

Нередко - в взволнованной стихии по-
этического акта. В желании не забы-
вать, что высшая духовная ценность
на земле - это способность творить
добро, нередко жертвуя собой, ибо
истинный поэт не способен жить ина-
че. Мзия - не исключение.

Смерть всегда лишь о себе хлопо-
чет,

оправдывает каждого: терпи.
Я, как пес цепной, который хочет
Умереть под тяжестью цепи.
Поэт природой своей жизни обре-

чен быть нервом бытия. Он безум-
ству обыкновения неизменно проти-
вопоставляет свою жизнь. И при
этом нередко побеждает все, благо-
даря внешней незащищенности, ра-
нимости. Голос его совести - это его
стихи, которые способны возродить
в нас пафос утраченных надежд, ха-
рактер национальных устремлений.
Мзия в своих строках доподлинно
обозначает то, что нам неизменно
мешает в жизни. Через подобные
штрихи она проживает характер
иной, чужой судьбы. Благодаря это-
му, она как раз и прорывается за
пределы видимого.  Подобный поиск
смысла жизни не может не быть об-
ращен к человеку, к возможностям
его внутреннего мира, где как раз и
«проживает» радость предстоящего
открытия.

Годы смуты, как понимает Мзия, не
могут помешать нам творить добро.
В этом жизнеосознанном процессе  -
своя необходимость, характер возвы-
шения над происходящим. Но ведь
это и есть во многом оценка происхо-
дящего. Законы «рынка» стали сред-
ством жизни, нам вновь необходимо
учиться быть отзывчивыми, а зна-
чит, соответствовать своему истин-
ному предназначению.

Свобода для истинного поэта - это
возможность преодоления, прорыв
за пределы всего того, что не должно
быть нормированно, взвешенно и
иметь устойчивый эквивалент в день-
гах. Так что подобный поэтический по-
иск - это характер авторского воле-

изъявления. Оценка
происходящего - это
пространство личной,
лирической темы, не-
редко-  характер пере-
мен в происходящем.

Мзия во многом жи-
вет в преддверии неис-
сеченного пока будуще-
го. Ныне необходимо не
только выжить, но и до-
нести до всех тех, кто бу-
дет жить после нас, по-
нятия о национальной
чести и добре как харак-
тера поэтической уст-
ремленности. Что из
того, что жизнь подчас
многое утрачивает и не
всегда лучшее приобре-
тает? Мзия любит насы-
щенную событиями
жизнь. Она отзывчиво
несет в себе эту взвол-
нованную данность. Она
остро воспринимает пе-
ремены в жизни, где не
всегда есть место чело-
веку. Поэт не имеет пра-
ва жить в покое - это не
его удел, его надежда -
это необходимость по-
стоянного движения.

Потребность созидания, осознания
чувства локтя, проживание характе-
ра своих душевных сил и поэтичес-
ких исчислений.

Мзия - за премьеры в жизни, за
возможность обновления. Свою судь-
бу, всю себя Мзия вполне может про-
тивопоставить потребительскому об-
ществу, которому нет никакого дела
до поэзии и поэта. Все потому, что
люди раз за разом погружаются в
пустоту новомодных политтехноло-
гий, они теряют связь со своей стра-
ной. Подобная пассивная подчинен-
ность глобализму -  отнюдь не празд-
ник жизни. Хотя во многом это - ха-
рактер нашего дня. Оттого поэт в сло-
ве обязан возгласить и довыразить
все то, что он желает увидеть и под-
черкнуть в характере истинно сво-
бодного человека, который не придав-
лен вещизмом.

Поэт именно таким образом спо-
собен творить свою поэтическую сво-
боду, от которой он не желает отде-
лять себя. Мзия - сторонник  харак-
тера драматического проживания
жизни. Без этой необходимой жизни
подробности практически невозмож-
но представить облик, характер по-
ступка современного человека, кото-
рый в ответе за Грузию.

Потому Мзия желает видеть в че-
ловеке все то, без чего ему не жить. И
пусть реальность и надежда нередко
не соотносятся, эта особенность ис-
числения времени во многом стано-
вится  поэтическим кредо  Мзии, ха-
рактером пространственных намере-
ний. Далеко не случайно, что Мзия
напрямую связывает смысл своих
строк со звуком их произнесения. Та-
ким своеобразным образом она вер-
шит свой суд над временем. Мзия в
поиске ответственного смысла жизни,
где есть оценка проживаемого нами
века, который не всегда соотнесен с
жизнью  взыскательного поэта. Все
это - во многом каждодневная практи-
ка поэтических устремлений Мзии.

Михаил РАЗМАДЗЕ
Переводчик,

литературный критик

Выставка

Вчера в отеле Шератон-Метехи
Палас открылась  уже  вторая по сче-
ту международная выставка Телеком-
муникации и информационные техно-
логии  Грузии « GeorgiaTel 2005». В ней
принимают  участие  28  компаний из
11 стран мира, демонстрирующие
собственную продукцию и обслужива-
ние.  Грузию представляют Geocell,
Elektrokavshiri  и т. д.. Среди зарубеж-
ных лидеров телекоммуникации и ин-
формационных технологий  Hewlett-
Packard/Nissa ( США),  французская
Alcatel, турецкая Karel, японская Sony
Professional  и другие.

К привычным выставочным секто-
рам  - компьютеры и компьютерная
техника, программное обеспечение и
системы автоматизации, кабельные
и беспроволочные технологии, техно-
логии телевещания  и другие добави-
лись сегодня  и новые темы. Одна из
них, в частности,  полиграфия и рек-
лама.

Насколько  эти понятия занимают
серьезное место в нашей сегодняш-
ней жизни, настолько все более ши-
рокими становятся технические и тех-
нологические возможности решения
этих вопросов.

И тем не менее, определяющим в
этой сфере продолжает оставаться
возможность   скорейшего добывания
информации и  ее обработки, а так-
же обеспечение сплошной  мобиль-
ной «телефонизации». В этом плане,
как представляется, нет основных и
второстепенных  проблем, все стра-
ны и народы стремятся воспользо-
ваться  благами современной циви-
лизации  в полной мере. Вопрос лишь
в том, кто «впереди планеты всей», а
кто  отстает в силу различных причин.

Даже в испытывающей экономичес-
кие трудности Грузии в предстоящее
до 2008 года  время предполагается
использовать более 400 миллионов
вложений  для   реализации  различ-

ных проектов информационных и ком-
муникационных технологий (ITU). Эта
стратегия подразумевает стратеги-
чески внедрение универсальной сис-
темы достигаемости в регионах стра-
ны и многое другое…

Любопытная статистика. По данным
международного коммуникационного
союза (ITU), на 100 человек населения,
после России и Украины, в странах
СНГ  Грузия  вышла на третье месте по
количеству телефонных абонентов и
на второе  по числу граждан,  имею-
щих мобильные телефоны. Это также
приближение к современным нормам
жизни и своеобразный рапорт о том,
как  мы шагаем с прогрессом в ногу,  а
также окна в большой мир, которые,
как свидетельствует выставка, распа-
хиваются с каждым днем в нашей жиз-
ни все шире и шире. Хотим мы того
или нет.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Презентация

ДИПЛОМАТАМИ РОЖДАЮТСЯ…
НО УЧИТЬСЯ НЕОБХОДИМО

В издательстве Союза писателей
Грузии «Национальное издание» выш-
ла в свет монография Гамлета Чипаш-
вили «Дипломатия».

Этому событию была посвящена
презентация в Союзе писателей Гру-
зии. Открыл ее писатель Реваз Миш-
веладзе, который со свойственным
ему красноречием охарактеризовал
автора книги, много лет проработав-
шего в сфере дипломатии, и его ны-
нешний труд, являющийся результа-
том  накопившегося в практической и
теоретической деятельности опыта.

 Дипломатами рождаются, считают
компетентные в этом деле люди. Но для
обретения профессионализма без кни-
ги не обойтись. Учиться дипломатии
следует годами, а то и всю жизнь, на-
капливать знания в сложнейшем   ис-
кусстве общения с представителями
высшего государственного ранга. Нелег-
ко  представлять за рубежом свою стра-
ну, миссия эта -   огромная ответствен-
ность. Не нужно думать, что прочитав
монографию Г. Чипашвили, можно ов-
ладеть всеми премудростями сложней-
шей профессии. Она и не предназна-
чена для дилетантов. Это – учебник для
тех, кто уже работает в дипломатии.
Можно сказать с уверенностью, что для
них книга станет настольной, потому,
что в ней есть ответы на все вопросы,
возникающие в рабочем режиме. В
том числе - советы и рекомендации по
этикету, что имеет огромное значение
в работе дипломата.

 Не скажешь, что дипломатии в Гру-
зии вовсе нет. И, тем не менее, отмеча-
лось на презентации, ошибок в этой
сфере деятельности множество. И гру-
бых,  в том числе, которые не проходят
безболезненно для нашей страны. Как
отмечали выступавшие, главная причи-
на тому  -  нехватка или отсутствие прак-
тического опыта.  Поэтому, подчерки-
вали они, дипломатией должны зани-
маться профессионалы, а не те, кому
нравится играть роль дипломата. К со-
жалению, с такими фактами мы также
встречаемся и нередко.

 Все участники презентации едино-
душно отметили, что монография Г.Чи-
пашвили – серьезный труд о дипло-

матии, сфере, которая у нас порой
«прихрамывает».  И это происходит на
фоне наличия множества институтов
и факультетов по дипломатии и меж-
дународным отношениям,  которые
ежегодно выпускают десятки дипло-
мированных  молодых специалистов
в этой области. Их, оказывается,
столько, что они могли бы  заполнить
дипломатические корпуса всех стран
мира. Нужно ли Грузии такое количе-
ство дипломатов?  Получают ли они
достаточные знания ?

А, может, лучше строже подходить
к воспитанию молодых кадров и вы-
бирать самых достойных, кто будет
представлять нашу страну за рубе-
жом? Словом, проблем много. В мо-
нографии Г.Чипашвили «Дипломатия»
-  пятьсот страниц, каждая из которых
открывает секрет – как достичь под-
линного профессионализма и не толь-
ко овладеть тактикой и техникой спе-
циальности, но и заглянуть в «кухню»,
где рождаются дипломаты.

 Джильда ИВАНИШВИЛИ
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ЖИТЕЛЮ АВСТРАЛИИ ПОНРАВИЛОСЬ
СИДЕТЬ В МУСОРНОМ БАКЕ

На днях подро-
стку из Австра-
лии крупно не по-
везло. На глазах
у сотен прохожих
он засунул голову
в мусорный ба-
чок, с целью дос-
тать оттуда свой
мобильный, и не
смог извлечь ее
обратно. Спасла
несчастного при-
бывшая бригада
пожарных.

Инцидент про-
изошел недалеко
от одного из пи-
тейных заведе-
ний Мельбурна.
Компания подростков, про-
пустившая рюмашку–дру-
гую горячительного напит-
ка, решила подшутить над
своим товарищем Джона-
таном Питербриджем.

Отобрав у несчастного
телефон, подвыпившие
подростки бросили его в
мусорный бачок, стоявший
возле входа в бар. Джона-
тан, естественно, не соби-
рался расставаться с аппа-
ратом, поэтому решил дос-
тать мобильник из урны.
Однако когда с видимым
усилием подросток запих-
нул свою голову в емкость
для мусора, он понял, что

обратно ему ее вытащить
уже не удастся.

В считанные секунды
вокруг несчастного Джона-
тана собралась толпа любо-

пытных. Дей-
ствительно, Джо-
натан представ-
лял собой комич-
ное зрелище. Его
туловище пере-
валивалось со
стороны на сто-
рону, и при этом
он непрерывно
болтал ногами.

Тем не менее,
соотечествен-
ники, вместо
того чтобы осво-
бодить несчаст-
ного, принялись
отпускать весе-
лые шуточки,
смеяться и фо-

тографироваться на фоне
Джонатана. Некоторые из
них, правда, предприняли
робкие попытки спасти
неудачника. Добросердеч-

ные граждане попробова-
ли вылить на подростка
масло и попытались рас-
пилить бак. Но все усилия
оказались напрасными. В
итоге, лишь прибывшие
пожарные смогли извлечь
Джонатана из урны и пре-
кратить поток несмолкае-
мых насмешек над несча-
стным.

Сам пострадавший по-
зднее признался, что все 45
минут, которые он провел
вниз головой, он не переста-
вал смеяться над шутками
в его адрес вместе с со-
бравшейся толпой. Джона-
тан признался, что чувство-
вал себя полным идиотом,
однако из-за того, что он
был подшофе, ему это при-
ключение понравилось, и
зла на товарищей он не
держит.

В небольшом хорватс-
ком городке Руновичи слу-
чился скандал: священнику
одной из местных церквей
Любомиру Симуновицу
пришел счет на 16 тыс. евро
за разговоры с работницей
службы «секс по телефону».

Сам святой отец отрица-
ет, что общался с женщиной
с той целью, с какой данной
услугой пользуются все ос-
тальные. Как он рассказал,
прецедент со звонками
был, но разговоры шли ис-
ключительно на религиоз-
ные темы. Однако, судя по
квитанции, священник вел
долгие душеспасительные
беседы в самые «горячие»
часы. Церковные власти,
узнав об инциденте, запре-
тили святому отцу выпол-
нять свои духовные обязан-
ности, пока ситуация окон-

чательно не прояснится.
Тем временем Любоми-

ра Симуновица решили
поддержать прихожане. Не-
сколько дней назад более
тысячи жителей Руновичей
вышли на демонстрацию
перед церковью, где служил
подозреваемый в нехоро-
шем деле священник. Они
требовали вернуть святого
отца, так как, по их мнению,
вся эта история – большая
ошибка.

Дело в том, что после по-
лучения счета священник
признался прихожанам, что
действительно некоторое
время назад регулярно об-
щался с неизвестной жен-
щиной по телефону. Но, по
его словам, это она звони-
ла ему, чтобы получить под-
держку и советы о том, как
правильно воспитывать
сына, который после разво-
да родителей остался без
отца. А чуть погодя нашлась
и женщина, с которой свя-
той отец наговорил на круг-
ленькую сумму. Она при-
знается, что упросила свя-
щенника помочь ей советом
на житейские и духовные
темы, а также рассказала,
что единственное, в чем она
обманула своего собесед-
ника, это возраст: ей не 25,
а 47 лет.

Застрельщик вечной любви
В австралийском городе Брисбен появился серийный убийца-оригинал. Он подкараули-

вает в парках и других безлюдных местах влюбленные парочки и убивает их из лука послан-
ными прямо в сердца стрелами. На телах жертв маньяк оставляет записку: «Я - Купидон. Я
дарю им вечную любовь». Полиция сбилась с ног в поисках убийцы, жертвами которого
стали уже 10 человек.

По морю на... грузовике
Американская береговая охрана повидала немало плавсредств, на которых пытаются

достичь побережья США люди, бегущие с Кубы, включая пластмассовые ванны и холодиль-
ники. Однако даже видавшие виды пограничники были удивлены, когда задержали 12 бег-
лецов с Острова Свободы, плывших по морю на грузовике.

Хитроумные мореходы обвязали небольшой «Шевроле» пустыми бочками, соединив
его мотор с гребным винтом, и «поехали» по морю как по суше со скоростью 12 км/час.

К большому сожалению изобретателей, американцы не оценили их уникальное творе-
ние. Заявив, что грузовик-паром представляет опасность для судоходства, пограничники
затопили его, а кубинских «эдиссонов» вернули на социалистическую родину.

По утрам, надев часы,
не забудьте про...

Отправив жену на курорт, житель испанского города Севилья Хорхе Мендоса решил
оторваться в обществе любовницы. Он оставил свой «Мерседес» под балконом возлюб-
ленной и предался страсти. В 6 часов утра парочка была разбужена сиреной. Глянув за окно,
Мендоса увидел, что его машину пытается открыть неизвестный в черной маске. Недолго
думая, сеньор Хорхе сиганул со второго этажа. Он крепко наподдавал злоумышленнику и,
затолкав его в автомобиль, отвез в полицию. А в участке произошел конфуз. Поначалу
Мендоса не мог понять, почему у полицейских, словно по команде, отвисли челюсти. Ока-
залось, что владелец «Мерса» приехал в участок совершенно голый.

Угонщика передали следователям, а Мендосе выписали штраф в 1000 евро за оскорбле-
ние общественной морали. «О каких трусах может идти речь, когда «Мерседес» угоняют?
Не до них было! Разумеется, этого бы не произошло, если бы полиция работала, как поло-
жено!» - прокомментировал ситуацию оскорбленный сеньор Хорхе.

Секретарша в бикини - залог успеха
Бизнесмен из американского города Чикаго Блейн Терзич переодел всех женщин, рабо-

тавших в его фирме, в короткие, едва прикрывавшие ягодицы юбки. После этого дела
компании резко пошли в гору.

Опыт мистера Терзича был взят на вооружение неким Нейлом Тиковски. Он создал
агентство, поставляющее на рынок труда секретарш, которые работают в одних купальни-
ках-бикини. Желательно, чтобы претендентки на должности секретаря-референта имели
диплом об окончании колледжа и знания канцелярской работы. Однако, если дама секса-
пильна, ее берут на службу и без соответствующих навыков. Ведь ее главная задача -
присутствовать во время деловых встреч и коммерческих переговоров, «расслабляя» сво-
им внешним видом деловых партнеров фирмы и помогая тем самым хозяину заключить
выгодный контракт.

На сегодняшний день количество контрактов, заключенных фирмами, где работают
красотки в бикини, возросло на 70%, а их доходы увеличились на 45%. Теперь мистер
Тиковски планирует создать целую сеть агентств по подбору полуголых кадров во всех
крупных городах США.

А хобби - палач
До недавнего времени игрок сборной Саудовской Аравии по бейсболу Акбар аль-Хатиб

имел жутковатое хобби - он принимал участие в казнях через забивание камнями. Швыряя
подобно мячу на спортивной арене булыжники, бейсболист лично убил 23 приговоренных.
Недавно после его мощных бросков в несколько секунд скончались мужчина и женщина,
наказанные за супружескую неверность. Однако толпа пришедших на экзекуцию добро-
вольных палачей, которых аль-Хатиб лишил кровавой развлекухи, потащила его в суд. В
свою очередь, судьи запретили Акбару впредь «бросать камешки», мотивируя это тем, что
он приводит в исполнение смертный приговор слишком быстро, не позволяя приговорен-
ным напоследок помучиться.

«Сейчас я серьезно думаю о переезде в США, куда меня неоднократно приглашали
играть за различные бейсбольные клубы. Раньше всегда отклонял эти предложения, по-
скольку в Америке отсутствует казнь через забивание камнями. Теперь, когда меня лиши-
ли любимого развлечения на родине, есть смысл сменить место жительства», - проком-
ментировал ситуацию впавший в депрессию после приговора суда спортсмен.

Будет стыдно, если видно
В последнее время в Малайзии резко увеличилось количество эксгибиционистов. Для

удобства демонстрации дамам своих детородных органов все они наряжались в мужские
юбки-саронги, являющиеся частью национального костюма проживающих в стране наро-
дов. Полицейские смотрели на «художества» извращенцев сквозь пальцы и не принимали
мер по поимке и привлечению их к ответственности. Тогда в борьбу за моральные устои
включился лично премьер-министр Малайзии Махатхир Мохамед. Он издал указ, которым
разрешил обиженным дамам срывать с эксгибиционистов саронги, выставляя последних с
обнаженными причиндалами на всеобщий показ. «Раньше блюстители порядка отмахива-
лись от оскорбленных женщин как от назойливых мух. Теперь у полицейского, увидевшего
в общественном месте голозадого мужчину, будет лишь один выход - арестовать того за
оскорбление общественной нравственности», - прокомментировал принятое государствен-
ное решение господин Мохамед.

Дымовуха в тюрьме отменяется
Вот уже несколько лет американские власти ведут наступление на курильщиков, изго-

няя их из государственных учреждений и общественных мест. Недавно власти штата Нью-
Йорк лишили удовольствия подымить узников всех 14 действующих здесь тюрем. А это 14
тыс. человек, из которых не курят лишь единицы. «Тюрьма является государственным уч-
реждением и общественным местом одновременно. И там, и там курение, в соответ-
ствии с законами штата, запрещено. Почему мы должны делать исключение нашим подо-
печным? Пусть ведут здоровый образ жизни!» - объясняют причины изменения тюремных
порядков правоохранители. Другого мнения придерживаются заключенные, считающие
себя наказанными дважды за одно и то же преступление. Теперь к утверждению, что и в
тюрьме жить можно, они добавляют: «Однако в нью-йоркскую лучше не попадать».

БРОСАТЬ КУРИТЬ БЕССМЫСЛЕННО

Здоровый образ жизни
не спасет заядлых куриль-
щиков. Во всяком случае,
так утверждают американ-
ские исследователи, кото-
рые выяснили, что отказ от
пагубной привычки никак не
отражается на состоянии
легких человека. Надо ска-
зать, что, расстроив со-
бравшихся было встать на

«путь истинный» и оставить
пагубную привычку, такие
результаты, скорее всего,
порадуют табачные компа-
нии: в конце концов, отказы-
ваться от их продукции те-
перь нет никакого смысла.

По данным Американско-
го ракового общества, сре-
ди жертв рака легких растет
процент бывших курильщи-

ков. Несмотря на то что,
строго говоря, рак легких
является не самым распро-
страненным среди куриль-
щиков диагнозом – куда
чаще «никотиновые нарко-
маны» умирают от сердеч-
но-сосудистых заболева-
ний, - именно он больше
всего пугает любителей по-
дымить. Дело в том, что
смерть при раке легких ис-
ключительно мучительная,
а организм человека высы-
хает прямо на глазах - бы-
вает, годами. Между тем до
недавнего времени врачи
уверяли пациентов, что сто-
ит только бросить курить,
как риск заболевания тут
же уменьшится. Однако,
судя по последним данным,
это было не более чем кра-
сивой легендой.

Надо сказать, что за пос-
ледние полвека, когда куре-
ние приобрело в массовом
сознании прямо-таки демо-
нические черты, процент
курящих американцев сни-
зился с 57% до 25%. Меж-
ду тем растущая доля неку-
рящих среди больных явля-
ется свидетельством толь-
ко одного: все больше лю-
дей просто успели бросить,
когда обнаружили страш-
ный диагноз. На самом

деле, около 87% больных -
настоящие или прошлые
курильщики. Шанс есть
только у тех, кто успел бро-
сить относительно рано. А
отказавшиеся от пагубной
привычки курильщики- «ве-
тераны» все равно живут в
среднем на 10 лет меньше,
чем те, кто никогда и не на-
чинал.

Результаты исследова-
ний всколыхнули и дискус-
сию о способах лечения ку-
рильщиков. Западные ме-
дики, как и их пациенты,
бьются не на жизнь, а на
смерть. Рентген и томогра-
фия помогают обнаружить
рак легких, однако многие
медицинские организации
не рекомендуют злоупот-
реблять такой диагности-
кой, поскольку, во-первых,
она дорога, а во-вторых, не
дает стопроцентных резуль-
татов. Между тем лечение
онкологических заболева-
ний в случае их возможно-
го отсутствия само по себе
смертельно опасно. Однако
британский профессор
Клаудия Хеншке заявляет,
что «проверила алгебру
гармонией» и установила
точный порог оправданнос-
ти подобных исследований.
Оказывается, хуже уже не

будет тем, кто выкуривает
по одной пачке сигарет в
день или успел затянуться
72 тыс. сигарет (3650 пачек)
за любой период времени.
Впрочем, у Хеншке тут же
нашлись противники, кото-
рые считают, что не прове-
ренные на контрольной
группе результаты едва ли
могут считаться объектив-
ными.

Интересная особенность
поднявшейся вновь «рако-
вой истерии» заключается
в том, что самое непосред-
ственное влияние на нее
оказали представители
СМИ. Точнее, один из них,
причем личным примером.
Популярный ведущий ве-
черних новостей на канале
ABC Питер Дженингс объя-
вил, что болен раком легких.
«Да, я был курильщиком»,
– заявил журналист, рас-
сказав, что бросил еще 20
лет назад. Ошарашенных
неофитов здорового обра-
за жизни не интересуют
ученые споры и статисти-
ческие выкладки. Живущие
в мире, где главным образ-
цом для подражания явля-
ются звезды телеэкрана,
они, словно загипнотизиро-
ванные, повторяют только
одно слово: «Дженингс».

Индейцы навахо
запретили однополые

браки в своей резервации
Совет племени индейцев

навахо единогласно прого-
лосовал за запрет однопо-
лых браков на территории
крупнейшей резервации
США. Как сообщает агент-
ство Reuters, теперь вождю
племени Джо Ширли-млад-
шему предстоит принять
сложное решение, посколь-
ку ранее он выступал про-
тив такого запрета, считая
это вмешательством в час-
тную жизнь.

Однако теперь он должен

в течение 10 дней либо ут-
вердить решение племен-
ного совета, либо вынести
его на всеобщий референ-
дум.

Споры вокруг гомосек-
суальных браков разгоре-
лись в самом большом
племени американских
индейцев вслед за анало-
гичными дебатами в зако-
нодательных органах раз-
личных американских
штатов, где все чаще вы-
носится юридическое оп-

ределение брака как со-
юза между мужчиной или
женщиной.

Между тем, историки ут-
верждают, что коренные
американцы когда-то терпи-
мо относились к наличию
геев в своем сообществе.
Однако после появления в
Северной Америке евро-
пейцев социальное поведе-
ние индейцев претерпело
изменения и в этой сфере.

Индейцы навахо прожи-
вают на юго-западе США в

резервации на границе
штатов Нью-Мексико, Коло-
радо, Юта и Аризона. Их
община насчитывает 300
тысяч человек. Сами ин-
дейцы предпочитают назы-

вать себя «дине». Их бли-
жайшими родичами явля-
ются апачи, чья воинствен-
ность запечатлена в много-
численных голливудских
вестернах.

Австралийцы начали массовую
охоту на верблюдов

Правительство Австра-
лии приняло решение на-
чать массовый отстрел вер-
блюдов из-за слишком бы-
строго роста популяции
этих животных, угрожающе-
го уникальной фауне конти-
нента, сообщает BBC News.

Специальным командам
охотников предстоит с вер-
толетов отстрелить не-
сколько тысяч верблюдов.
«Самый простой, быстрый
и дешевый способ - от-
стрел этих животных с воз-
духа», - заявил инспектор
сельскохозяйственных зе-
мель Австралии Крис Тер-

нер (Chris Turner).
Верблюды угрожа-
ют как уникальной
местной фауне, так
и создают пробле-
мы для фермеров -
отнимая воду и пас-
тбища у овец и ко-
ров.

Защитники жи-
вотных уже выступи-
ли с резкой критикой
планов правитель-
ства, назвав отсрел
верблюдов с возду-
ха - «кровавой мясо-
рубкой». При отстрелах с
вертолета животное зачас-

тую не удается сразу убить,
раненое - оно долго и мучи-

не нужны, и их отпустили на
волю. У верблюдов в Авст-
ралии нет естественных
врагов и они стали массово
размножаться.

Верблюды разделили
судьбу других животных,
завезенных в Австралию -
коз, лошадей, кроликов и
ядовитых тропических жаб.
У всех этих видов животных
на континенте не оказалось
естественных врагов, огра-
ничить их размножение
чрезвычайно трудно, а
ущерб, наносимый ими ди-
кой природе и сельскому
хозяйству, - огромен.

тельно умирает,
указывают они.

Поголовье верб-
людов в Австралии
за последние не-
сколько лет достиг-
ло 700 тысяч осо-
бей, ежегодно оно
увеличивается на
11 процентов. Верб-
люды появились в
Австралии в сере-
дине 80-х годов XIX
века для перевоза
грузов по австра-
лийским пустыням.

Но с появлением поездов и
грузовиков верблюды стали
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Из истории первенства мира

МОГ ЛИ СОСТОЯТЬСЯ
МАТЧ АЛЕХИН-БОТВИННИК?

Как известно, в 1938 году чемпион
мира А.Алехин и М.Ботвинник догово-
рились играть в 1939 году в Москве
матч на первенство мира. В этом Бот-
винника поддержал глава правитель-
ства страны В.М.Молотов. Но осенью
1939 года началась Вторая мировая
война. И было уже не до матча.

В начале войны Алехин находился
в Буэнос-Айресе, где участвовал во
Всемирной шахматной Олимпиаде за
команду Франции. Он сразу же вер-
нулся в Париж, чтобы освободить
жену-американку, арестованную  фа-
шистами. Не смог. Сам же оказался
заложником нацистов. Находясь в Гер-
мании, он участвовал в турнирах.
Именно в этот период в прессе появи-
лись статьи за его подписью, направ-
ленные против известных шахматис-
тов-евреев. Правда, Алехин выигры-
вал турниры, но после войны ему не
простили все, что он делал в нацистс-
кой Германии. Поэтому в 1945 году
участники первого послевоенного тур-
нира в Лондоне отказались играть с
ним. Не забыли и то, что он, будучи
офицером французской армии, пос-
ле капитуляции Франции перешел на
сторону врага, став помощником по
культуре гаулейтера Франка, одного
из самых кровожадных  палачей.

После войны Ботвинник попросил
возобновить переговоры с Алехиным
о матче. Советские гроссмейстеры на
партийном собрании поддержали
Ботвинника.

Тогдашний председатель шахмат-
ной федерации СССР полковник
НКВД Борис Вайнштейн спросил ге-
нерал-лейтенанта С.Мамулова, уп-
равляющего делами Л.Берия:  «Есть
соображение: не сыграть ли нашему
Ботвиннику с Алехиным? Кое-кто,
правда, сомневается в его победе».
Мамулов, который любил шахматы,
хотя сам не играл, ответил: «Выигра-
ет или нет – не имеет значения, ибо
матч вообще не может состояться.
Алехин- военный преступник, и при
попытке приехать в СССР будет арес-
тован на границе и выдан французс-
ким властям. Если, конечно, францу-
зы не потребуют его раньше из Испа-
нии».

В это время Алехин жил в Португа-
лии. Тамошний глава правительства
Салазар не выдавал военных преступ-
ников. Алехин не мог вернуться во
Францию. Там ему как военнослужа-
щему инкриминировалась измена
Родине. По мнению Б.Вайнштейна,
Алехина не казнили бы, подобно мар-
шалу Пэтену, но осужден он мог быть
вполне.

Это знал Алехин, но он наивно на-
деялся, что Ботвинник согласует этот
вопрос с лордом Дербиширом, тог-
дашним президентом Великобритан-
ской шахматной федерации, который
помогал будущим соперникам в орга-
низации матча. По словам Вайнштей-
на, этот вопрос решался бы совсем
на другом уровне.

О возможном матче с Алехиным
Ботвинник выступил еще в 1944 году и
тогда же приступил к подготовке. На
заседании секции Ботвинник поднял
вопрос о матче. Тогда Вайнштейн пря-
мо спросил его: «Михаил Моисеевич,
я человек беспартийный, но вы-то
коммунист, и мы с вами оба евреи по-
национальности. И я не понимаю, как
вы будете пожимать руку, которая по
локоть в крови коммунистов и евре-
ев?!». На что Ботвинник ответил:
«Если не состоится наш матч с Алехи-
ным, то Эйве провозгласит себя чем-

пионом мира, а потом проиграет матч
Решевскому, и, таким образом, зва-
ние чемпиона мира навсегда уплывет
от нас в Америку». Логический ответ,
но матч все же состоялся бы, отмеча-
ет Вайнштейн, и продолжает – Ботвин-
ник, по-видимому, этого не знал и счи-
тал, что Молотов сможет настоять на
матче. Никакого решения на высоком
уровне принято не было. Ботвинник,
вероятно, просто сказал Молотову,
что  этот матч политически важен,
иначе  титул чемпиона мира уйдет от
нас, а Молотов дал добро». Подума-
ешь дело! Сталин в эти дела не вме-
шивался. Берия тоже. А у Молотова
хватало власти, чтобы самому решить
этот вопрос».

Но все само разрешилось. Неожи-
данно 24 марта 1946 года Алехин скон-
чался в гостинице «Паре-отель» Эш-
ториала, что вблизи Лиссабона. Ут-
ром он был обнаружен навеки заснув-
шим за столом, где стояли и его тра-
пеза, и шахматы. Алехина похорони-
ли в Португалии.

Вопрос о новом чемпионе решило
ФИДЕ, взявшая в свои руки розыг-
рыш первенства мира. Она в 1948 году
в Гааге и Москве провела матч-турнир
с участием М.Ботвинника, М.Эйве,
П.Кереса, С.Решевского и В.Смысло-
ва. Звание чемпиона мира завоевал
прекрасно игравший М.Ботвинник.

* * *
М.Ботвинник встречался с Алехи-

ным трижды: в 1936 году в Ноттинге-
ме (ничья) и дважды в 1938 году в Гол-
ландии (Ботвинник первую партию
выиграл, вторую закончил вничью).

Предлагаем их первую встречу,
блестяще проведенную 25-летним
Ботвинником.

Алехин-Ботвинник
14 августа 1936 г.
1.e4 c5 2. Kf3 d6 3. d4 cd 4. K:d4 Kf6

5. Kc3 g6 6. Ce2 Cg7 7. Ce3 Kc6 8. Kb3
Ce6 9. f4 0-0 10. g4 d5! 11. f5 Cc8 12. ed
Kb4 13. d6!

Сюрприз подготовленный Алехи-
ным. Но Ботвинник находит впечатля-
ющую комбинацию.

13. … Ф:d6 14. Cc5 Фf4!! 15. Лf1 Ф:h2
16. C:b4 K:g4!

Гвоздь комбинации. Если белые не
принимают этой второй жертвы и иг-
рают 17. Сс5, то после Фg3+ 18. Cf3
C:c3+ 19. bc Ф:c3+ 20.Фd2 Ф:d2+ и
затем K:f2 и с:f5 с преимуществом
черных.

17.C:g4 Фg3+ 18. Лf2 Фg1+ ы19. Лf1.
Ничья.

Проб ле ма

НЕ ТОЛЬКО КАК ВЫХОД ИЗ КРИЗИСА
Среди тех, кто принес славу гру-

зинскому спорту, немало выдаю-
щихся ватерполистов. Но сегодня
грузинское водное поло переживает
нелегкие времена – упала популяр-
ность, резко сократился приток в
команды свежих сил. Один из луч-
ших ватерпольных арбитров мира
Зураб Чачава считает основными
причинами кризиса нехватку
спортивных баз, пригодных  для вод-
ного пола, и резко возросшую (вме-
сте с ценами на воду и энергоноси-
тели) арендную плату в бассейнах.
Где же выход? Ниже проводится за-
пись беседы З.Чачава с корреспон-
дентом «СГ».

- Уже становится нормой, что тре-
нировочные занятия проводятся на
укороченных или зауженных полях
или при недостаточной глубине
воды. Практически только в пятиде-
сятиметровых бассейнах можно ус-
танавливать стандартное поле 30 на
20 метров и проводить нормальные
тренировки и двухсторонние игры.
В Грузии есть одна полноценная ко-
манда, и для нее, иногда (потому, что
дорого), создаются более или менее
нормальные условия в периоды под-
готовки к важным международным
встречам. Но, кроме этого, команда
остро ощущает недостаточный при-
ток молодых, перспективных игро-
ков, это объясняется как малочислен-
ностью детских групп, так и условия-
ми, в которых эти группы работают;
в главной команде страны нет конку-
ренции – сегодня мы выбираем не
из сотен и даже не из десятков, прак-
тически берем то, что есть, а это
ненормально!

Назрела крайняя необходимость
изменения самой технологии под-
готовки подрастающего поколения
ватерполистов; строительство пол-
ноценных плавательных бассейнов
– вопрос отдаленной перспективы,
надо рассчитывать на условия ра-

боты, предлагаемые существующи-
ми базами. И здесь уместно вспом-
нить опыт работы выдающегося дет-
ского тренера, воспитавшего плеяду
замечательных ватерполистов, на-
шего земляка Георгия Харебова, ко-
торый набирая начинающих ватерпо-
листов, прежде всего, старался оп-
ределить у ребят хотя бы зачатки иг-
рового мышления; на маленьком пя-
тачке поля, объяснив азы игры и раз-
делив ребят на команды по три-четы-
ре игрока, он бросал им мяч и пред-
лагал любым способом забросить его
в ворота «противника». Тому, кто пы-
тался просто вплыть с мячом в воро-
та, тренер указывал на дверь; а кто-
то пытался применить что-то вроде
«финта» или сыграть с партнером –
их тренер оставлял в группе и при
этом неизменно добавляя, - научить-
ся плавать сумеет любой, а вот играть

будет только тот, кто родился игро-
ком! Замечу, что Харебов работал в
25-метровом бассейне.

Сегодня широкое распространение
и популярность получил новый вид
спорта мини водное поло! Размеры
поля для него 15х10 метров, а это зна-
чит, что практически все существую-
щие в республике плавательные бас-
сейны можно использовать для нор-
мальной учебно-тренировочной рабо-
ты и проведения на них соревнований
по мини водному поло!  Так, например,
в 50-метровом бассейне можно уста-
новить (!) нормальных полей для мини
в/поло; правила игры предусматрива-
ют всего двух судей – судью игры и
секретаря; отпадает необходимость в
дорогостоящей аппаратуре контроля
времени: игры, владения мячом, уда-
лений; поэтому – все это можно осу-
ществить уже сегодня и при весьма

скромных финансовых затратах.
Развитие и популяризация мини
в\поло поможет выйти из кризиса
всему водному поло и, кстати, воз-
родить наше женское водное поло!
Не надо забывать, что первыми чем-
пионками СССР были грузинские
ватерполистки; видимо, менталитет
грузинских женщин, о котором так
много говорят сегодня, весьма при-
емлем для тех сфер деятельности,
где необходима природная смекал-
ка, быстрота реакции, способность
находить пути выхода из трудных
ситуаций, в общем все то, что опре-
деляет само понятие Игра! Многие
наши ватерполистки входили в со-
став сборных команд тогдашнего
Союза, имеют достаточный опыт
участия в различных соревновани-
ях, вот они и смогли бы стать трене-
рами в женских группах мини вод-
ного поло.

И еще, национальные федерации
мини водного поло ряда стран, та-
ких, как Украина, Казахстан, Россия,
Голландия и др., планируют осенью
этого года создать Международную
Федерацию мини водного поло для
возможности их участия в так назы-
ваемых «World Games». Эти альтер-
нативные «Мировые Игры» прово-
дятся на следующий год после олим-
пийского, в этом году они будут про-
водиться в Германии. Программа
этих игр включает, естественно, нео-
лимпийские виды спорта, но игры
эти проводятся под патронажем
МОК с целью изучения возможнос-
ти включения их в дальнейшем уже
в программу Олимпийских игр - так
было с пляжным волейболом  и с
другими видами, а сегодня это –
олимпийские виды спорта! А не сто-
ит ли и нам подумать об этом пути
нашего водного поло на мировую
арену? Я думаю, очень даже стоит!

Записал Г.АКОПОВ

Российская теннисистка Мария Шара-
пова подтвердила свое участие в тур-
нире Rogers Cup, который состоится с
13-го по 21 августа в канадском Торонто.

«Этот турнир первой категории зани-
мает важное место в моем летнем гра-
фике выступлений. Rogers Cup считаю
ключевым соревнованием в подготов-
ке к Открытому чемпионату США», - зая-
вила 2-я ракетка мира.

Полный список участников турнира
будет объявлен на следующей неделе.

Теннис

Шарапова выступит
на Rogers Cup

Михаил БотвинникАлександр Алехин

Ли га  чемпионов
Милан - ПСВ - 2:0 (1:0)

В первом полуфинальном матче
Лиги чемпионов итальянский «Ми-
лан» со счетом 2:0 выиграл у голлан-
дского ПСВ. Первый тайм прошел с
преимуществом хозяев поля, кото-
рые на 42-й минуте благодаря точ-
ному удару Андрея Шевченко пове-
ли в счете. После перерыва ПСВ сде-
лал тактические перестановки, в ре-
зультате чего полностью перехватил
инициативу. Однако голландской ко-

манде фатально не везло на завер-
шающей стадии атак. Гости упусти-
ли, как минимум, пять голевых мо-
ментов. А вот «Милан» на последней
минуте основного времени неожи-
данно провел второй мяч, автором
которого стал вышедший на замену
Йон Даль Томассон. Итоговый ре-
зультат оказался слишком жестоким
для ПСВ, который очень неплохо
смотрелся на фоне грозного сопер-

ника. Два безответных гола практи-
чески обеспечили «Милану» путевку
в финал самого престижного евро-
пейского турнира. В стартовый со-
став «Милана» вернулись отбывший
дисквалификацию Женнаро Гаттузо
и оправившийся после травмы Анд-
реа Пирло. Зато в центре обороны
из-за перебора желтых карточек от-
сутствовал Алессандро Неста, кото-
рого заменил голландский защитник
Яп Стам. «Милан» явно сделал ставку
на быстрый гол и в течение первых
десяти минут трижды мог выполнить
поставленную задачу. Сначала бра-
зильский вратарь Гомес парировал
опасный удар слету в исполнении
Шевченко. На 42-й минуте Кака бле-
стящим пасом вывел один на один
Шевченко, который очень легко пере-
играл Гомеса, забив свой шестой гол
в Лиге чемпионов. На второй тайм
ПСВ вышел с третьим нападающим
Лусиусом, который заменил винов-
ника пропущенного гола Вильфреда
Боума. Голландцы с первых минут ри-
нулись в атаку, но упустили два опас-
ных момента. «Милан» на 54-й мину-
те ответил очередным фантастичес-
ким пасом Кака, после которого с

Шевченко: «Мы набрали неплохой ход»
Гол украинского нападающего Андрея Шевченко

помог итальянскому клубу «Милан» одержать побе-
ду в первом полуфинальном матче Лиги чемпио-
нов против голландского «ПСВ» (2:0). По мнению
форварда, его команда сейчас находится в хоро-
шей форме.

«В настоящее время мы набрали неплохой ход в
Лиге чемпионов. Теперь нельзя терять концентра-
цию. Сейчас мы не можем себе позволить ни одной
осечки. На данной стадии каждый должен быть сфо-
кусирован на все 100 процентов, причем это касает-
ся даже арбитров», - подчеркнул Шева после игры.

семи метров удар не получился у
Креспо. Спустя минуту из выгодней-
шей позиции не забил Парк, а затем
Гомес спас ПСВ от второго гола Шев-
ченко. В дальнейшем у «Милана» раз-
ладилась игра в нападении, а гости
упустили массу голевых и опасных
моментов. На 67-й минуте  в штраф-
ную ворвался Марк ван Боммель, но
с восьми метров пробил выше ворот.
Через две минуты после прострела
Фарфана каким-то чудом до мяча не
дотянулся невезучий Парк. Вскоре
очередной мощнейший удар Ван
Боммеля парировал голкипер «Мила-
на» Дида. ПСВ продолжал атаковать
и мог сравнять счет на 86-й минуте.
Вышедший на замену Хесселинк вы-
играл верховое единоборство у двух
защитников, но пробил в сантимет-
рах от дальней штанги. В этот вечер
удача отвернулась от ПСВ, что и до-
казала 90-я минута. Редкая атака
«Милана» завершилась вторым го-
лом Томассона, забившего в паде-
нии из довольно сложной позиции.
Этот гол, скорее всего, лишил ответ-
ный матч интриги. Сегодняшний
«Милан» вряд ли способен разбаза-
рить преимущество в два гола.

Международ-
ная федерация
футбольных ассо-
циаций (ФИФА)
объявила об уве-
личении призо-
вого фонда чем-
пионатов мира,
начиная с 2006
года, сообщает
Reuters. С 2006
года выплаты уча-
стникам составят
332 млн. швей-

царских франков, что на 38% больше,
чем на первенстве в Японии и Южной
Корее.

Это стало возможным благодаря уве-

Знаменитый бразильский футбо-
лист Ромарио заявил, что он по-пре-
жнему профессионально выступает
на родине по той причине, что осталь-
ные игроки не столь хороши. Как из-
вестно, недавно главный тренер сбор-
ной страны Карлос Альберто Паррей-

ФИФА увеличила призовой фонд ЧМ
личению активов федерации, которые
в 2004 году стали больше на 158 млн.
швейцарских франков, что на 12% боль-
ше, чем в 2003 году.

«Нами сделал большой шаг к дости-
жению цели, которая заключается в том,
что в 2006 году наша прибыль составит
от 350 до 450 млн. франков, - сказал пре-
зидент ФИФА Зепп Блаттер. - Сейчас
наши действия в этом направлении дают
результат, и активы федерации растут,
увеличивая фонды различных программ.
Мы сделали выводы из уроков 2001 и 2002
годов, когда возникли серьезные про-
блемы из-за разорения наших тогдаш-
них партнеров - ISL и Kirch. Теперь мы
преодолели негативные последствия и
с оптимизмом смотрим в будущее».

«Барселона» рекламирует Олимпиаду
Как уже сообщалось, руководство испанской «Барселоны» объявило, что

вскоре на футболках этого клуба впервые в его истории появится имя спон-
сора.

Хотя сделка должна состояться в ближайшие дни, название будущего спон-
сора держится в секрете. Тем не менее испанские СМИ, в частности «Ас»,
считают, что этим спонсором станет... Национальный олимпийский комитет
Китая, и на футболках «Барселоны» на ближайшие годы появится надпись
«Пекин-2006».

Еще одним кандидатом считается авиакомпания «Катар эйр».

РОМАРИО ЛУЧШЕ
ОСТАЛЬНЫХ БРАЗИЛЬСКИХ ИГРОКОВ

ра включил ветерана в
состав национальной
команды на товари-
щеский матч против
Гватемалы. Игра состо-
ится сегодня, а Рома-
рио, по словам настав-
ника, сыграет свой
прощальный матч,
выйдя в стартовом со-
ставе на несколько ми-
нут.

«Меня мотивирует
то, что большая часть
других футболистов,
которые играют в Бра-
зилии, не слишком вы-
сокого уровня. В среду
я проведу свою после-

днюю игру за Бразилию. Не сказал бы,
что Сан-Паулу это идеальное место
для такого события. Я хотел бы, что-
бы мой прощальный матч прошел на
Маракане, потому что Рио-де-Жаней-
ро это моя родина», - поделился свои-
ми мыслями Ромарио.

Ватерполисты Грузии в аэропорту Ла-Валетты (Мальта)
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Это день считается крайне
неблагоприятным для торже-
ственных семейных меропри-
ятий, вступления в брак, по-
молвки. Часто активизируют-
ся действия, направленные на
развод, раздел имущества,
обращение в суд.

Спокойствие, уравнове-
шенность, бодрость и ровные
отношения с людьми окажут
благотворное влияние на со-
стояние здоровья. Восприя-
тие прекрасного имеет осо-
бое значение для вас в этот
день.

Этот день предоставляет

немалые возможности для
торговца и бизнесмена. Осо-
бую значимость приобретают
общественные связи и дея-
тельность, сотрудничество.
Возможен несущественный
финансовый успех. Вложения
и акционирование рискован-
ны.

Трудно складываются отно-
шения в семье и с любимым
человеком. Возможны конф-
ликты, скандалы, тяжелое ра-
зочарование. Умерьте свой
пыл и проведите день в оди-
ночестве. Вероятно противо-
стояние с детьми, взаимное
непонимание.

Ощущение счастья, успеха.

Вы испытаете благосклон-
ность ваших родных и люби-
мых, особенно женщин. День
благоприятен для семейных
торжеств, объяснений, помол-
вки, бракосочетания. Удачен
для покупок, а также для учас-
тия в светских мероприятиях.

Прежде всего, это хоро-
ший день для наведения по-
рядка в доме: как в букваль-
ном смысле, так и в том, что
касается финансовых вопро-
сов. В этот день успешными
будут шаги для налаживания
хороших отношений с близ-
кими, особенно пожилыми
родственниками.

Вы почувствуете гармо-
нию тела и духа. Воспользуй-
тесь этим днем для проведе-
ния очистительных процедур
или при необходимости для
начала курса лечения - это

приведет к прекрасным ре-
зультатам. Возрастает жизне-
способность, энергичность,
активность.

Новые внезапные и интерес-
ные знакомства или перераста-
ние дружеских связей в сексу-
альные. Хороший день для кон-
тактов с друзьями, совместно-
му участию в общественных и
культурных мероприятиях.

Неприятные события в се-
мье. В отношениях - холод-
ность, воздействие старых
переживаний и обид. Отсут-
ствие понимания и сочув-
ствия с вашей стороны. Воз-
можны вынужденные разлу-
ки, расставания.

Затруднена работа с доку-
ментами, ведение перегово-

ров, множество ошибок, не-
состыковки во встречах. Эк-
страординарные события в
поездках, при пользовании
транспортом, в том числе
личным. Вероятно получение
неприятных известий.

Удачное время для отдыха
и путешествий. Динамично
протекает общение с женщи-
нами. Хорошее время для на-
чала ремонта, обустройства
жилья. Энергичность помо-
жет вам в гармонизации от-
ношений в семье и в паре.

Неустойчивый эмоцио-
нальный статус может приве-
сти к головным болям, состо-
янию подавленности, беспо-
койства. Не стоит обращать
внимания на эти неприятнос-
ти. Хронически больных сле-
дует ограждать от чрезмер-
ных переживаний.

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии,
а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажи-
ровку в Америке, Au-PAIR.

Желающие должны хорошо владеть англий-
ским языком.

Собеседование проводится у нас в офисе.

Наши реквизиты и телефоны:
Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16

E-mail: alla@geo-tour.com

СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
« М К У Р Н А Л И - 9 3 »

Тбилиси, пр.Руставели, N 16
тел. 93-33-69
Окажет вам любые стоматологические услуги с

применением новейшей техники, медикаментов и ме-
тодами лечения.

 Центр работа-
ет ежедневно

с 10.00 до
18.00.

Группа ученых из Франции,
США и Великобритании
предлагает отказаться от ма-
териального эталона кило-
грамма  в пользу некоего
«виртуального» стандарта,
который будет определяться
математической формулой.
Как пояснили сами ученые,
«золотой стандарт» кило-
грамма, представляющий
собой цилиндр из сплава
платины и иридия, как и все
материальное, подвержен
изменениям, а потому даже
теоретически нельзя счи-
тать, что его вес остается не-
изменным.

Таким образом, эталон ки-
лограмма может постигнуть
судьба остальных пяти фун-
даментальных физических
эталонов международной си-
стемы СИ (SI) - секунда, ам-
пер, метр, кандела, кельвин
и моль, которые вычисляют-
ся через физические кон-
станты. Точность всех шести
фундаментальных физичес-
ких эталонов чрезвычайно
важна, поскольку именно че-
рез них выводятся другие про-
изводные единицы измере-
ния. Например, эталон мет-
ра, который одно время, как
и эталон килограмма, хра-
нился в виде «линейки» из
сплава платины и иридия,
был заменен и равен сейчас
расстоянию, который прохо-
дит свет за 1/299 792 458-ю
секунды.

Слиток эталона уже на про-
тяжении 115 лет хранится в
Палате мер и весов (Bureau
International des Poids et
Mesures, BIPM) в парижском
пригороде Севр. Время от
времени палаты стандартов
разных стран сверяют свои
копии эталона с парижским
оригиналом. Соединенные
Штаты, например, делали
это трижды с момента при-
знания в 1889 году килограм-
ма международным стандар-
том меры весов. И хотя эта-

УЧЕНЫЕ ПРЕДЛАГАЮТ СДЕЛАТЬ
«ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ»

КИЛОГРАММА «ВИРТУАЛЬНЫМ»
лон хранится в специальной
камере, теоретически, учи-
тывая, что его вынимают для
контрольных взвешиваний,
на нем могут остаться час-
тички пыли. Соответственно,
вес его может незначительно
колебаться, что подтвердили
исследования. В результате,
как пишет Live Science, было
установлено, что массы ко-
пий уже отличаются от мас-

сы эталонного образца.
Тогда ученые на страницах

научного журнала «Метроло-
гия»  в статье под названием
«Новое определение кило-
грамма: решение, время ко-
торому пришло» предложили
универсальный метод опре-
деления килограмма через
физические константы. Пер-
вый из подходов предлагает
делать это через одну из двух
универсальных постоянных,
число Авогадро (количество
атомов в кристалле углерода,
используемого при рентгене)
или постоянную Планка, осно-
ванную на понятии «кванта
энергии». Плюсы от «виртуа-
лизации» эталона килограм-
ма очевидны: каждая страна
может воспроизвести его
сама, он не подвержен влия-
нию времени, как его мате-
риальный аналог – известно,
что металлы, даже такой ста-
бильный, как сплав платины

и иридия, тяжелеет, вступая
в химические реакции с ве-
ществами в воздухе. «Таким
образом, наша идея состоит
в том, чтобы сформировать
своего рода виртуальное оп-
ределение килограмма, кото-
рое не имело бы непосред-
ственной связи с каким-либо
материальным объектом ре-
ального мира», - заявил один
из соавторов статьи физик
Питер Мор, возглавляющий
парижский Комитет научно-
технических стандартов.

По его словам, за сто лет
расхождение в весе эталона и
его копий достигло пять сто-
миллионных. На первый
взгляд, немного, однако для
микроизмерений разница
может быть значительной.
Новые методы определения
килограмма позволят сделать
более точными научные изме-
рения более чем в 50 раз. В
свою очередь увеличение точ-
ности имеет большое значе-
ние в практической области:
например, в медицине, техни-
ке, охране окружающей сре-
ды. Последним аргументом в
пользу нововведения, по мне-
нию ученых, является то, что
материальный стандарт мо-
жет быть уничтожен в резуль-
тате природного катаклизма
или несчастного случая. «На
Париж может упасть метео-
рит и разрушить оригинал. А
формулу всегда можно вос-
становить», - заявил Мор.

Решение об изменении
стандартов измерения этало-
на килограмма принимает
Международный комитет ве-
сов и мер, которое должно
быть ратифицировано соби-
рающейся раз в четыре года
конференцией ученых заин-
тересованных стран. Если
аргументы в пользу «виртуа-
лизации» килограмма будут
приняты международным на-
учным сообществом, пред-
лагаемые изменения вступят
в силу в октябре 2007 года.


